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Зелёное пространство
   КОМФОРТНАЯ СРЕДА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Что построят на землях старо-
го аэропорта и когда по Ростову 
можно будет пройтись, не выхо-
дя из парка «Темерник»? Два мас-
штабных проекта, которые могут 
преобразить донскую столицу, об-
судили в Торгово-промышленной 
палате Ростовской области.

Парк на взлёте
То, что нежилая территория с 

бывшей взлетной полосой превра-
тится в новый жилой район, извест-
но уже достаточно давно. Как же 
распорядятся площадью в 376 га? 

По словам заместителя генерального директора АО 
«Региональная корпорация развития» (с июня этого 
года застройка территории бывшего аэропорта отда-
на под управление «РКР») Игоря Далаксакуашвили, 
такое пространство дает возможность возвести около 
4 млн кв. м жилья, однако проектировщики более чем 
вдвое снизили эту планку. То есть, как уточнил Далак-
сакуашвили, речь идет о 1,5 млн кв. м жилья. Такая 
цифра была заявлена летом. Новый район разобьют на 
кластеры: административный, медицинский, деловой, 
культурный, спортивный. Горожане смогут здесь и 
жить, и работать, и отдыхать, и лечиться.

– Планируется разместить правительственный квар-
тал, здания ОКДЦ, а в створе между парком и прави-
тельственным кварталом будет располагаться квартал 
искусств с детской школой творчества, областной 
библиотекой и филармонией. Предполагается строи-
тельство трех спортивных объектов. На месте взлетной 
полосы будет бульвар. Сейчас Центр компетенций по 
развитию городской среды региона готовит проект 

парка на 11 га, в котором задана идеология сохранения 
истории места, – уточнил Игорь Далаксакуашвили.

Реализовать проект планируется до 2040 года. Ранее 
сообщалось, что первые жилые дома (приблизитель-
но 90 тыс. кв. м жилья), а также канализационный 
коллектор и объекты социальной инфраструктуры 
планируется сдать в эксплуатацию к концу 2024 года. 
Что касается этажности, разработчики сообщили, что 
в основном будут строить жилые дома в шесть-восемь 
этажей, и только доминанты застройки поднимутся 
до 15–20 этажей.

«Первая миля», откройся!
О судьбе красивого экологического проекта по 

созданию непрерывного парка «Темерник» «Молот» 
писал в номере от 15 ноября в материале «Речная 
история». О четких временных рамках ввода объекта 
в эксплуатацию нам тогда не сообщили. Сейчас по-
явилась конкретика.
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   ЭНЕРГЕТИКА

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В ближайшие два-три года на 
Дону начнет бурно развивать-
ся солнечная энергетика. Пер-
вую станцию мощностью 25 МВт 
планируют открыть в конце 2023 
года. Перспективы обсудили в ре-
гиональном парламенте на круг-
лом столе, который посвятили 
альтернативной энергетике.

Споры на ветер
– Часто приходится слышать, 

что зеленая повестка себя уже из-
жила и даже является некоторой 
роскошью для России, с учетом 
огромного потенциала в части 
атомной энергетики. Кто-то и вовсе 
говорит, что нет смысла развивать 
это направление, – посетовал за-
меститель гендиректора по разви-
тию технического и нормативного 
регулирования АО «НоваВинд» 
Виктор Свистунов.

Сейчас переосмысливается не 
столько роль зеленой энергетики, 
сколько темпы развития этого на-
правления, считает председатель 
комитета донского парламента по 
экономической политике, глава 
Агентства инвестиционного раз-
вития Ростовской области (АИР 
РО) Игорь Бураков. В России по-
ставили цель к 2030 году довести 
ее долю до 5%. Ростовская область 
план уже выполнила, достигнув 
показателя почти в 8%. Скоро мо-
жет быть и вовсе 13%, учитывая 
интерес ведущих игроков этой 
сферы к Ростовской области. Они 
уже инвестировали в регион зна-
чительные ресурсы и собираются 
продолжать вкладываться в даль-
нейшем.

– Нам важно не потерять темпы 
развития, прежде всего в произ-
водстве оборудования для этой 
индустрии. На предприятиях в 
Таганроге и Волгодонске, кото-
рые у нас построены, ежегодный 
выпуск рассчитан на 120 единиц 
оборудования, а каждая единица 

– это примерно 2,2 МВт. Это озна-
чает, что наши заводы в состоянии 
производить оборудование для 
строительства двух-трех крупных 
ветропарков в год. Мы должны 
обеспечить их работой, – подчерк-
нул Игорь Бураков.

Очевидно, что в поисках новых 
рынков сбыта донские заводы 
должны наладить экспортные по-

ставки. Конкурировать предстоит 
не с западноевропейскими или 
американскими производителя-
ми, а с китайскими и южнокорей-
скими, у которых оборудование 
заметно дешевле, чем в Европе.

Кризис в помощь
В Волгодонске компания «Нова-

Винд», дивизион «Росатома», вы-
пускает гондолы, генераторы и 
безредукторные установки, кото-
рые сейчас не сильно распростра-
нены, однако, по словам Виктора 
Свистунова, являются одними 
из технологически продвинутых 
устройств.

– Сейчас это оборудование – 
определенного рода мейнстрим, 
так как пока существенно разви-
вается только в Европе и Китае, 
– уточнил он.

На предприятии процент лока-
лизации оборудования, произве-
денного непосредственно в России, 
сначала составлял 65%, со време-
нем достиг 68%.
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Вячеслав Тимченко, первый  
замглавы минпромэнерго РО

Есть намерения по строи-
тельству новых ветропарков 
в Морозовском и Белока-
литвинском районах
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Андрей Савельев, министр  
промышленности и энергетики РО

В Ростове создадут новый 
машиностроительный  
кластер в сфере производ-
ства подшипников
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Павел Асташев,  
начальник Госжилинспекции РО

Потребителей больше  
всего волнуют горячее  
водоснабжение и вопросы 
начисления платы за ЖКУ

№89 (26531 со дня первого выпуска)
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

595,08
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

с 5 по 15 декабря включительно
деКада лЬгоТноЙ подпиСКи

Дотянуться до солнцаДотянуться до солнца

кстати

Построенные на Дону ветро-
парки практически стали ту-
ристическими объектами. Го-
стям донского региона инте-
ресно на них посмотреть и 
убедиться, что никакого ущер-
ба экологии они не наносят.
– К традиционной энергети-
ке такого интереса нет, люди 
нечасто ходят на Новочеркас-
скую ГРЭС с экскурсиями.  
А около ветропарков останав-
ливаются, фотографируются, – 
отметил Игорь Бураков.

Фото: csis-website-prod.s3.amazonaws.com

Анна Кузнецова,  
вице-спикер Госдумы ФС РФ,  

замсекретаря генсовета 
«Единой России»

Наши военные –  Наши военные –  
это наши герои. это наши герои. 

Важно, чтобы рядом Важно, чтобы рядом 
с ними были самые с ними были самые 

заботливые и наиболее заботливые и наиболее 
профессиональные профессиональные 

специалистыспециалисты
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Нас пересчитали
По итогам переписи на территории донского региона, имеющего ста-
тус густонаселенного, проживает 4 200 729 человек. Это по-прежнему 
шестое место в России. Ростов-на-Дону сохранил статус города-милли-
онника: в нем живут более 1,142 млн человек. Информация прозвуча-
ла на заключительном заседании комиссии по проведению Всероссий-
ской переписи населения (ВПН) 2020 года. Вел заседание замгуберна-
тора области Александр Скрябин.
По данным ВПН-2020, мужчин на Дону 1,957 млн человек, а женщин – 
2,244 млн. На 5,2 процентного пункта увеличился уровень образования 
жителей области.
До конца года будет выпущено 11 томов итогов ВПН-2020, сегодня 
опубликовано уже пять из них. Информация находится в открытом  
доступе на сайте Росстата.

Собирать раздельно
На заседании правления ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Ростовской области», в котором при-
нял участие первый замгубернатора области Игорь Гусь-
ков, вопросы, связанные с обращением с твердыми ком-
мунальными отходами, вызвали живое обсуждение: об-
устройство контейнерных площадок и установка на них 
контейнеров возложена на муниципалитеты. Дефициту 
средств на указанные цели призвано помочь соглашение 
между Минприроды России и Правительством Ростов-
ской области о предоставлении субсидии на закупку поч-
ти 2000 контейнеров для раздельного сбора ТКО. Постав-
ка контейнеров состоится до конца текущего года.
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Окружить заботой
   СОЦИУМ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Швейное оборудование, которое задействуют при изго-
товлении термобелья для бойцов, с партией гуманитар-
ного груза в конце прошлой недели доставила в пункт 
временного размещения (ПВР) «Дружба» в Ростовской 
области Анна Кузнецова, вице-спикер Госдумы ФС РФ, 
замсекретаря генсовета «Единой России» и руководитель 
штаба «ЕР» по гуманитарному сотрудничеству.

Ценность общих усилий
А до того Анна Кузнецова осмотрела в Ростове 1602-й 

военный клинический госпиталь Минобороны России и по-
общалась непосредственно с военнослужащими, которые 
проходят там лечение. Вице-спикер спрашивала у бойцов 
о состоянии здоровья, желала скорейшего выздоровления, 
но также интересовалась тем, нужна ли какая-то помощь 
им либо их близким.

Как пояснила вице-спикер, 
сейчас партийный штаб по гу-
манитарному сотрудничеству, 
который работает в координа-
ции с Минобороны, «Молодой 
Гвардией» и Фондом помощи 
инвалидам и ветеранам боевых 
действий «Своих не бросаем», 
объединяет усилия, чтобы со-
обща поддержать участников 
спецоперации, лечащихся в 
госпиталях.

– Пять пилотных госпита-
лей до конца этого года мы 
совместными усилиями берем 
на сопровождение. Все житейские вопросы, связанные с 
лечением детей, с помощью в каких-то бытовых вопро-
сах решаем через наши общественные приемные по всей 
стране. В этих приемных подключаются молниеносно. 
А особая зона внимания – новые территории РФ. Сейчас 
много сил, в том числе благотворительных и волонтерских 
организаций, должно быть брошено на помощь и тем на-
шим военнослужащим, которые находятся в госпиталях 
там. Ведь наши военные – это наши герои, они нуждаются 
в самом лучшем, в том, чтобы рядом с ними были самые 
заботливые и наиболее профессиональные специалисты, 
и чтобы условия у них были самые хорошие, – акцентиро-
вала Анна Кузнецова.

Также вице-спикер уточнила, что от военнослужащих 
в госпиталях чаще всего поступают вопросы и просьбы, 
касающиеся бытовой помощи их семьям, лечения детей, 
нюансов оформления гражданства, тех или иных докумен-
тов. Кроме того, представители партийного штаба оставили 
раненым номера телефонов, чтобы те и в дальнейшем могли 
обратиться за помощью, если она потребуется.

Прокатит «Тройка»
На встрече губернатора Ростов-

ской области Василия Голубева и 
мэра Москвы Сергея Собянина 
обсуждались вопросы сотруд-
ничества столичного и донского 
регионов.

Особой темой разговора стало 
внедрение единого стандарта опла-
ты транспортных услуг населением 
на территории Москвы и Ростов-
ской области. Соглашение о реали-
зации этого проекта было подпи-
сано между регионами в 2021 году.

– Мы используем опыт Москвы. 
Пилотный проект по безналичной 
оплате проезда транспортной кар-
той «СберТройка» запущен в ряде 
городов региона. Внедрить безна-
личную систему оплаты проезда во 
всех видах общественного транс-
порта Ростовской области плани-
руем до мая 2023 года, – рассказал 
Василий Голубев.

Среди преимуществ системы 
– возможность использования 
транспортных карт на территории 
обоих регионов, отметили участ-
ники встречи.

– Ростовчанам будет удобно, 
приезжая в столицу, пользоваться 
той же транспортной картой. Это 
универсальный подход, который 
распространяется и на другие го-
рода страны, – подчеркнул Сергей 
Собянин.

Профориентация  
от «цифры»

Министр цифрового развития, 
информационных технологий 
и связи Ростовской области Ев-
гений Полуянов вместе со спе-
циалистом по обучению образо-
вательной платформы Учи.ру 
Дарьей Никитиной провел для 
восьмиклассников 48-й шахтин-
ской школы «Урок цифры» по 
теме «Видеотехнологии».

– Тема урока весьма актуальна. 
Новые знания расширят кругозор 
школьников и помогут выбрать 
будущую профессию, – проком-
ментировал Евгений Полуянов.

С помощью интерактивных тре-
нажеров учащиеся 1–11-х классов 
погрузились в мир цифровых ви-
деотехнологий. На примере работы 
VK-звонков, VK-клипов и других 
видеосервисов школьники узнали 
о том, какие способы машинного 
обучения и искусственного интел-
лекта применяют в современных 
видеосервисах, и о многом другом.

– Мы начали рассказывать о 
видеотехнологиях во время акции 
«День IT-знаний», и теперь про-
должаем погружать ребят в мир 
видеотехнологий, – сказал Сергей 
Марданов, директор по развитию 
школьных и молодежных проек-
тов VK.

В память  
об ушедших героях

В преддверии 3 декабря, Дня 
Неизвестного Солдата, в «Точке 
кипения» ДГТУ провели интерак-
тивную игру «День Неизвестного 
Солдата». На главной телевизион-
ной башне региона зажглась тема-
тическая подсветка: триколор, Ге-
оргиевская лента и Вечный огонь.

В Орловском районе прошли 
возложение цветов к мемориалу 
воинской славы и акция «Подари 
нагрудный значок «Гвоздика». 
Открылась и виртуальная выставка 
«Имя твое неизвестно. Подвиг твой 
бессмертен», где представлены 
живописные и графические работы 
ребят от восьми до 16 лет.

В школах Волгодонского района 
провели тест на знание истории 
России.

В ДК Егорлыкского района в 
День Неизвестного Солдата не 
только отдали дань памяти погиб-
шим и пропавшим без вести солда-
там и офицерам, но и рассказали о 
работе поисковых отрядов.

– Принимая участие в подобных 
мероприятиях, молодежь региона 
с большим интересом относится к 
истории нашей страны, к подвигу 
воинов, которые принесли нашей 
стране Великую Победу, – отме-
тил председатель комитета по 
молодежной политике Ростовской 
области Александр Никиточкин.

их изготавливаем из медицинской 
клеенки, а наполняем поролоном, 
– рассказала «Молоту» директор 
центра Лариса Бородина.

Как только в районе организо-
вали ПВР для эвакуированных с 
Донбасса, в центре начали помо-
гать им, а со временем решили 
поддержать и бойцов. Например, 
тут претворяют в жизнь и такое 
доброе дело: пожилые люди чи-
стят грецкие орехи от скорлупы, 
сушат, а потом фасуют по неболь-
шим пакетам весом 200–300 г. 
Такой пакетик бойцу удобно 
положить в карман – и полезный 
перекус всегда под рукой.

– Кстати, такая сопричастность 
явно пошла на пользу нашим 
подопечным. Пожилые люди 
почувствовали, что они нужны 
и востребованы, и будто забы-
ли о болячках, стали активнее и 
энергичнее, – делится Людмила 
Бородина.

А в ноябре тут одним из акцен-
тов стали пирожки. Сотрудники 
центра напекли дома больше 500 
пирожков с творогом, мясом, кура-
гой, другими начинками, чтобы по-
радовать бойцов домашней сдобой.

   ПОДДЕРЖКА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В Минобороны России организо-
вали доставку почты военнослу-
жащим, участвующим в специаль-
ной военной операции.

Члены семей бойцов, которые 
выполняют задачи в зоне СВО, 
могут отправлять им письма и по-
сылки на почтовый адрес: 103400, 
Москва-400, а затем указать номер 
войсковой части. Узнать ее можно 
в военном комиссариате по месту 
призыва. А воспользоваться мож-
но любым отделением Почты Рос-
сии. Военнослужащие тоже имеют 
возможность отправлять личные 
письма домой, их обеспечат почто-
выми конвертами и письменными 
принадлежностями.

Для обеспечения доставки та-
кой корреспонденции воинские 
части прикреплены к подразде-
лениям фельдъегерско-почтовой 
связи Вооруженных сил РФ. Но, 
как уточняется на сайте област-
ного правительства, необходимо 

учитывать порядок и правила 
такой переписки: например, дей-
ствует запрет на распростране-
ние информации, относящейся 
частично или полностью к све-
дениям, составляющим гостайну, 
а также информации ограничен-
ного доступа.

Тем временем в донском регио-
не все больше жителей стараются 
оказывать какую-то посильную 
помощь и поддержку бойцам, 
участвующим в спецоперации. В 
регионе силами волонтеров изго-
тавливают те или иные полезные 
приспособления, востребованные 
на передовой и в госпиталях, а од-
новременно пытаются порадовать 
гостинцами, домашней выпечкой, 
фруктами, вареньем, консерваци-
ей. Например, уже больше 300 не-
больших ортопедических подушек 
сшили подопечные и специалисты 
Центра социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инва-
лидов Багаевского района.

– Такая подушечка в госпита-
лях используется в качестве про-
слойки между телом человека и 
костылем. Еще их удобно подкла-
дывать под руку, ногу, голову. Мы 

Пирожки и полевая почта

А вы обязательно 
проконтролируйте

  ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В адыгейском поселке Перво-
майском появится физкуль-
турно-оздоровительный ком-

плекс, а дома в хуторах Чернико-
ве, Петровском и Богненко Крас-
носулинского района Ростовской 
области будут газифицированы.

Эти и другие вопросы в обраще-
ниях жителей территорий Южного 
федерального округа к президенту 
России обсуждались на личном 
приеме граждан, который по по-
ручению главы государства про-
вел полномочный представитель 
президента в Южном федеральном 
округе Владимир Устинов.

Газ – это для всех
К президенту страны обрати-

лись жители хуторов Петровского, 
Черникова и Богненко Красно-
сулинского района с просьбой о 
содействии в газификации своих 
домовладений. При этом в хуторе 
Черникове проживают 305 человек, 
в Петровском – 122 жителя, а в Бо-
гненко – 92. Вроде бы небольшие 
хутора, но в каждом имеется свой 
фельдшерско-акушерский пункт, 
а в Черникове и Богненко есть и 
клубы.

На связь с полпредом вышел 
губернатор Ростовской области 
Василий Голубев, доложивший, 
что газификация этих хуторов 
вошла в программу развития 
газоснабжения и газификации 
Ростовской области на период 
2021–2025 годов. Газ будет прове-

ден в хутора за счет средств группы 
компаний ПАО «Газпром».

Работа идет согласно плану: 
проектно-изыскательские работы 
на строительство межпоселкового 
газопровода (12,1 км) от поселка 
Новая Соколовка (Новошахтинск) 
до указанных хуторов завершены 
вовремя, в 2022 году на них полу-
чено положительное заключение 
государственной экспертизы. По 
результатам закупочных про-
цедур уже определена подрядная 
организация и заключен договор 
на выполнение строительно-мон-
тажных работ.

Согласно программе, заказчи-
ком работ по проектированию и 
строительству распределительных 
газопроводов в хуторах выступает 
ПАО «Газпром газораспределение 
Ростов-на-Дону». Сейчас здесь 
идут проектно-изыскательские 
работы (в том числе оформление 
разрешительных документов на 
земельные участки на период 
строительства) по объектам рас-
пределительных газопроводов в 
хуторах протяженностью 13,3 км.

Выполнение строительно-мон-
тажных работ запланировано на 
2023–2024 годы. Газифицированы-
ми в результате станут не только 
265 домов, но и три котельные.

Владимир Устинов попросил 
Василия Голубева предоставить 
ему промежуточную информацию 
о ходе работ, а присутствующую на 
приеме жительницу одного из ху-
торов – проконтролировать сроки 
исполнения обещанного.

Спасибо за помощь
Жители поселка Первомайского 

Майкопского района Республики 

Адыгея просили помощи в завер-
шении строительства физкультур-
но-оздоровительного комплекса: 
заминка вышла из-за удорожания 
стройматериалов. А комплекс ва-
жен для поселка, где проживают 
1152 человека. Глава республики 
Мурат Кумпилов пообещал за-
вершить строительство комплекса 
досрочно – в мае 2023 года.

Центр культурного развития 
очень нужен столице Калмыкии 
Элисте, писали жители республи-
ки президенту страны. Ведь с его 
открытием появится площадка для 
проведения фестивалей народно-
го творчества. Глава Республики 
Калмыкии Бату Хасиков сообщил 
полпреду, что сейчас благодаря на-
циональному проекту «Культура» 
идет работа над проектно-сметной 
документацией этого объекта, при 
этом большую часть расходных 
средств взял на себя республикан-
ский бюджет. Предполагаемый 
срок завершения строительства – 
31 декабря 2024 года.

На контроле у полпреда Устино-
ва – строительство поликлиники в 
поселке Грэсовском Симферополя 
(Республика Крым) и возведение 
культурно-досугового центра в 
бухте Казачьей Севастополя, ре-
конструкция системы централь-
ного водоснабжения поселка Пя-
тиморск Калачевского района 
Волгоградской области и появле-
ние новой амбулатории в селе Рас-
топуловка Приволжского района 
Астраханской области. Жителей 
всех этих населенных пунктов 
Владимир Устинов попросил про-
контролировать сроки выполнения 
работ и ввода в строй так необходи-
мых им социальных объектов.

Ф
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   На связи с полпредом президента РФ Владимиром Устиновым губернатор Ростовской области  
Василий Голубев

кстати

Первое, что встречает 
на входе в этот госпи-
тальный корпус, – щит  
с незамысловатыми, 
трогательными детски-
ми письмами, рисунка-
ми и простенькими  
поделками из бумаги.  
Любое понравившееся  
послание боец может 
забрать с собой.

факт

Помощь ростовскому  
военному госпиталю  
в этом году оказыва-
ли депутаты фракции 
«Единой России»  
в донском парламенте.  
В частности, они пере-
дали для нужд хирурги-
ческого отделения па-
ровой стерилизатор.

В этот же день Анна Кузнецова вручила благодарственное 
письмо «ЕР» донскому волонтеру, студенту-шестикурснику 
ростовского медуниверситета Артему Седову. Его поощрили 
за личный вклад в дело помощи жителям Донбасса.

Стоит добавить, что с октября в общественных прием-
ных «ЕР» в регионах начали работу штабы поддержки, 
куда могут обратиться родственники мобилизованных и 
добровольцев. Акцент ставится на соблюдение социальных 
гарантий, положенных таким семьям. Причем прорабаты-
вают в приемных не только частные случаи, но и ситуа-
ции, которые требуют системных решений, изменений 
в законодательстве. Как сообщается на сайте «ЕР», под 
эгидой партии отработано 18 тысяч обращений о помощи 
мобилизованным и их семьям.

Для ребятни и не только
А в ПВР «Дружба» Анна Кузнецова вместе с волон-

терами «ЕР» доставила оверлок для пошива термобелья 
участникам спецоперации, а также различные товары, 
необходимые живущим в ПВР людям: бытовую технику, 
канцтовары и книги, детские подгузники, предметы пер-
вой необходимости.

– Мы взяли на контроль три ПВР, куда прибывает 
большое количество детей. Вместе с Фондом поддержки 
социально-культурных инициатив привезли стиральные 
машинки, микроволновки, плиты, чтобы было комфортнее 
жить с детьми, – пояснила вице-спикер Госдумы.

Она также отметила, что ее особенно растрогало то, 
что немало людей, живущих в ПВР, стараются быть чем-
то полезными фронту – шьют нательное белье, защитные 

маскировочные сети и др.
– Поэтому нужны мате-

риалы и машинка для пле-
тения сетей. Обязательно 
решим этот вопрос, чтобы 
приближать нашу общую 
победу, – констатировала 
Анна Кузнецова.

А депутат Госдумы ФС 
РФ Евгений Нифантьев 
передал в ПВР большой 
перечень лекарств и мед-
приборы – глюкометры, 
небулайзеры и тонометры.

Ф
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   В Ростове Анна Кузнецова вручила благодарственное 
письмо от «Единой России» донскому волонтеру, сту-
денту ростовского медуниверситета Артему Седову, 
его поощрили за помощь жителям Донбасса



СПИД не спит
В Ростовской области 1 декабря отметили Всемирный день борьбы со СПИДом.
– Ростовская область относится к регионам страны со средним уровнем распро-
страненности ВИЧ-инфекции, – отметил министр здравоохранения области 
Юрий Кобзев.
За 10 месяцев 2022 года вновь выявлено 1399 ВИЧ-инфицированных жите-
лей области, а показатель заболеваемости на 100 тысяч населения составил 
33,5. Большинство из вновь выявленных пациентов – в возрасте от 31 года 
до 50 лет (72%).
В области сведена к минимуму доля детей, инфицированных от больных  
матерей в ходе беременности, родов и грудного вскармливания.
Пройти бесплатное и анонимное тестирование можно в центре профилактики 
и борьбы со СПИДом с понедельника по пятницу, с 09:00 до 15:00, по адресу:  
Ростов-на-Дону, улица Кулагина, д. 7а.

ТРЕНДЫ
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Два праздника в одном
   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

«Молодой гвардии Единой Рос-
сии» исполнилось 17 лет. За время 
своего существования эта органи-
зация стала одним из крупнейших 
молодежных объединений.  
В настоящее время молодогвар-
дейцы по-прежнему помогают но-
вым регионам России, поддержи-
вают связь с родственниками мо-
билизованных, пресекают попыт-
ки очернить страну в интернете.

Разговор об этом состоялся на 
встрече председателя Законода-
тельного Собрания Ростовской 
области, секретаря регионального 
отделения «Единой России» Алек-
сандра Ищенко с активистами мо-
лодежного движения. Мероприя-
тие прошло 1 декабря – это дата 
образования «Единой России».

– Наша организация объединяет 
десятки тысяч молодых людей по 
всей стране. И в самые сложные вре-
мена по традиции наших предше-
ственников присоединяется к защи-
те нашей Родины. Мы не остались 
в стороне в период ковида, и сейчас 
«Молодая гвардия» тоже оказывает-
ся на передовой. Наше объединение 
одним из первых выехало на тер-
риторию Донбасса, сформировав 
там гуманитарные центры, начало 
поставлять гуманитарную помощь 
и на освобожденные территории. 

К сегодняшнему дню более 1200 
молодогвардейцев уже приняли 
участие в волонтерской миссии, – 
прокомментировал руководитель 
регионального штаба ростовского 
регионального отделения «Молодой 
гвардии» Николай Ромашенко.

Сам он провел на Донбассе три 
месяца, принимал участие в эвакуа-
ции жителей Херсонской области в 
Республику Крым, ездил в Херсон.

Николай Ромашенко считает, что 
«Молодая гвардия» – это прежде 
всего общественная структура, 
которая является социальным 
лифтом.

– «Молодая гвардия» и партия 
– это неотъемлемые части друг 

друга, и это тот кадровый лифт, 
который предоставляет молодым 
людям возможность развиваться, 
– отметил руководитель регио-
нального штаба МГЕР.

1 декабря – день рождения пар-
тии «Единая Россия», а совсем не-
давно, в ноябре, был день рождения 

«Молодой гвардии». Эти два со-
бытия предоставили возможность 
обсудить, что происходит сегодня, 
подчеркнул Александр Ищенко.

– «Молодая гвардия» оказалась 
в центре тех сложных перипетий 
отечественной и мировой исто-
рии, которые разворачивались на 
наших глазах последние три года. 
Сначала пандемия, потом начало 
противостояния Запада с Россией, 
специальная военная операция, 
беженцы с Донбасса, сложности в 
организации пребывания людей, 
которые приезжали из Херсонской 
и Запорожской областей, – расска-
зал парламентарий.

Он убежден, что сегодня среди 
молодых людей мы видим абсолют-
ное большинство любящих родину, 
уверенных в себе, в нашей России 
и ее будущем. Эта уверенность реа-
лизуется в самых разных действиях, 
но самое главное – они направлены 
на помощь другим людям. Молодое 
поколение россиян понимает, что 
любовь к родине, уважение к исто-
рии – это не абстрактные слова, 
а конкретные действия, который 
может совершить человек.

Также Александр Ищенко вы-
разил благодарность активистам 
организации за труд, вручил во-
лонтерам поощрения от секретаря 
генерального совета партии «Еди-
ная Россия» Андрея Турчака и 
секретаря Ростовского региональ-
ного отделения «Единой России» и 
передал подарки для обустройства 
лофта «Дом культурных «Правда».

Дотянуться  
до солнца

стр. 1

– С момента начала СВО мы столкнулись с определенного рода 
трудностями, связанными с необходимостью перемен в цепочках 
поставок и технологий. На рынке возобновляемой ветроэнергети-
ки произошли существенные изменения, многие игроки ушли из 
России. Фактически они оставили свои клиентов наедине с соб-
ственными проблемами, но мы подтвердили полную готовность 
следовать ранее намеченным планам. Мы полностью восстанови-
ли технологические цепочки, и сейчас завод производит серийные 
ветроустановки. Процент локализации выпускаемых генераторов 
по некоторым позициям составляет более 80%, то есть тот кризис, 
который произошел, ускорил переход к более глубокой локали-
зации оборудования на территории России, – рассказал Виктор 
Свистунов.

Напомним, что в прошлом году Ростовская область по установ-
ленной мощности ветрогенерации вышла на первое место среди 
российских регионов. Лидирующая позиция сохранится и по ито-
гам 2022 года, уверены в донском минпроме.

– В настоящее время все объекты функционируют, электроэнер-
гия поступает на оптовый рынок. Инвесторы продолжают интере-
соваться Ростовской областью. Так, есть намерения по строитель-
ству новых ветропарков мощностью до 150 МВт в Морозовском 
районе, а в Белокалитвинском – до 300 МВт, – сообщил первый 
заместитель министра промышленности и энергетики Ростовской 
области Вячеслав Тимченко.

   В ближайшее время в Ростовской области планируется 
строительство первой солнечной электростанции мощностью  
25 МВт

   Молодогвардейцы рассказали Александру Ищенко о своих 
достижениях за последние месяцы Ф
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Зелёное пространство
стр. 1

– В Ростове-на-Дону работы над парком «Первая миля» у реки Темер-
ник завершат в 2023 году. После этого в 2024-м выполнят обустройство 
«второй мили» в парке «Дружба». Параллельно в городе будут проходить 
работы по расчистке балки Жанкина. В прошлом году мы закончили 
разработку проектно-сметной документации по ее расчистке. Работы 
выполняли после того, как завершилась реконструкция очистных соору-
жений Ковалевки. В текущем году на федеральном уровне наш объект 
находится в стадии рассмотрения для выделения дополнительного объ-
ема финансирования. Мы готовы приступить к работам и продолжать 
дальше формировать русло, создавать экологический парк в границах 
Щепкинского леса до низового водохранилища, – рассказала заместитель 
министра природы и экологии Наталья Ковтун.

Параллельно с формированием русла на «Первой миле» обустраива-
лось прогулочное пространство – строились велодорожки, велопарковки, 
пешеходные зоны, устанавливали скамьи, урны, перголы, навигационные 
столбы, питьевые фонтанчики. Высажено более 600 деревьев и около 
2000 кустарников.

– Есть шероховатости, но они даже не портят вид, – признала Наталья 
Ковтун.

С замминистра согласился и Роман Туренко – гендиректор «Строй-
ПластДона», выполнявшего проектирование «Первой мили».

– «Первая миля» получилась, и хотя парк еще не открыт, туда уже хо-
дят люди, – обратил внимание Роман Туренко.

Промыть каркас
Очистка реки Темерник – одна из важнейших составляющих проекта. 

Темерник – основной экологический каркас Ростова, ее длина – 35,5 км, 
из которых 18 км – на территории города. Кроме того, река – это еще 
и система ручьев. Самый большой, Камышеваха, образует несколько 
запруд перед впадением в Темерник на территории Северного жилого 
массива. Проблема Темернички в том, что практически на всем ее про-
тяжении есть заболоченные участки, заросшие камышом и тростником. 
Не надо забывать и о том, что река Темерник является естественным 
приемником сточных вод. Санитарную промывку Темерницкого тракта 
не делали 20 лет.

– До 2021 года река была в очень тяжелом состоянии, было и огромное 
количество донных отложений, и несформированное русло, и система-
тическое обрушение берегов. Но самое главное – огромное количество 
недостаточно очищенных сточных вод, которые сбрасывались в реку. 
Три года назад мы выявили 141 выпуск, из них 88 выпусков – ливневые, 
дренажные, но все остальные – непонятного происхождения. Вот такая 
статистика... Мы усилили мониторинг, ужесточили качественные харак-
теристики проверки состояния водного объекта, и в этом году работа 
ведется всего с пятью выпусками. Колоссально изменилось состояние во-
досборной площади. За 2022 год было зафиксировано всего пять серьез-
ных свалочных очагов, а ранее этот показатель ежеквартально составлял 
20–30 свалок, – рассказала замминистра природы и экологии области.

Кроме того, по словам председателя правления АНО «Парк Темер-
ник» Николая Бритвина,  надо активно привлекать научное сообщество 
(ЮФУ, Ботанический сад), чтобы именно специалисты оценили каче-
ство проводимых мероприятий по реабилитации реки.

По единой концепции
Учредители АНО «Парк Темерник» говорили о том, что для успешной 

реализации проекта надо сделать так, чтобы у единого пространства был и 
единый хозяин. Об этом говорил и бывший директор ростовского зоопарка 
Александр Жадобин. Напомним, заказчиком «Первой мили» (территория 
прибрежной зоны вдоль реки Темерник от моста на улице Вавилова до зоо-
парка) выступал ростовский зоопарк, не принявший работу у подрядчика 
«ИнжСтройКонтроль». Заказчиком работ по благоустройству прибрежной 
территории в парке им. Октября была администрация этого парка.

Как отметили эксперты, для развития единой парковой зоны Рос-
тову надо брать пример с парка «Яуза» в Москве, который проходит по 
11 муниципальным образованиям столицы. По словам директора ГУП 
«Парк Яуза» Александра Сапронова, проблема состояла как раз в том, 
что каждый муниципалитет занимался благоустройством по кусочку, и 
только когда парк обрел одного заказчика, оформилась и единая концеп-
ция. Также Сапронов подчеркнул, что стоимость недвижимости в районе 
благоустроенных территорий выросла более чем на 20%. Это к тому, что 
не совсем верно говорить о том, что строительство парка не будет иметь 
коммерческой составляющей.

справка

Себестоимость производства 1 кВт ветрогенерации до появле-
ния ветропарков в Ростовской области была на уровне 8 руб-
лей, сейчас стала в два раза ниже.
– Чем больше мир, Россия и Ростовская область верят в зеле-
ную энергетику, тем ниже себестоимость – за счет того, что 
расширяется сбыт продукции, – объяснил Игорь Бураков.

факт

Основная часть 
мощностей  
в энергосистеме 
донского региона 
генерируется  
в традиционной 
энергетике: атомной 
и тепловой.

Солнечные дни посчитали
Будущее – за солнечными электростанциями. Благодаря боль-

шому количеству солнечных дней на Дону в этом направлении 
отмечается существенный потенциал Ростовской области, конста-
тировал Вячеслав Тимченко. Инвесторы отмечали это преимуще-
ство еще около семи-восьми лет назад, когда только начинались 
переговоры.

– Инвесторы уже знают, что южнее Новошахтинска и Гуково 
точно можно строить солнечные электростанции. Сейчас нам важ-
но, чтобы первый проект гарантированно состоялся, поэтому за-
махиваться сразу на 200 МВт никто не будет. 20–25 МВт – доста-
точно оптимально, чтобы подтвердить надежность энергосистемы, 
– отметил Игорь Бураков.

Специальный конкурс уже провели. Как объяснил «Молоту» 
глава АИР РО, рассматривается несколько локаций, одна из прио-
ритетных – Гуково.

– Площадка может быть выбрана и другая, но станция точно 
будет построена в Ростовской области, потому что заявка уже про-
шла конкурсный отбор на федеральном уровне, – уточнил Игорь 
Бураков.

Известно, что запустить в эксплуатацию первую солнечную 
электростанцию должны до конца 2023 
года, хотя не исключено, что в 
новых реалиях сроки придется 
скорректировать.

Сейчас практически каждое новое 
предприятие помимо присоединения к 
центральным энергетическим сетям рассматривает альтернати-
ву, причем связанную не только с ветрогенерацией, запрос есть 
и на солнечные электростанции. Солнечные панели на Дону уже 
не редкость. Их, например, активно устанавливают на фермах и 
складах, так как зачастую стоимость  технологического присо-
единения к централизованным сетям слишком высока.

– В отдельных локациях они действительно становятся конку-
рентоспособными, – признает Игорь Бураков.

Отдельно на Дону собираются выпускать необходимое оборудо-
вание для солнечных электростанций, вдохновившись успешным 
примером с оборудованием для ветропарков.

– Сейчас работаем над тем, чтобы часть солнечных электро-
станций для всех российских проектов производилась в Рос-
товской области. Для этих целей приобретен завод в Азове. При 
определенных инвестициях он позволит освоить выпуск данной 
продукции, – добавил Игорь Бураков.

Фото: images.freeimages.com

кстати

В День матери, 27 ноября,  
молодогвардейцы поздравили 
более 1000 мам. Для них были 
организованы концерты, а ма-
терям и детям мобилизован-
ных привезли подарки.
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Парк «Яуза» – создание в 
пойме реки Яузы зеленой 

магистрали для пеших и 
велосипедных прогулок

Парк «Темерник» – созда-
ние паркового простран-
ства на прибрежных тер-
риториях реки Темерник  
с пешеходными и вело-
сипедными дорожками  
на всем его протяжении

Парк «Яуза» – 14 км в Москве (через 11 районов)

Парк «Темерник» – 18 км в Ростове-на-Дону  
(через 5 районов города из 8)

250 га  
в 

Москве

415 га  
в  

Ростове

Сравнительные характеристики 
парка «Яуза» и парка «Темерник»

Протяженность

Площадь

Парк «Яуза» Парк «Темерник»



Материнское сердце желает копить
Каждая пятая жительница Ростова-на-Дону копит на образование,  
а каждая десятая – на недвижимость. Об этом свидетельствуют  
данные специального опроса, проведенного аналитиками страховой 
компании.
– Культура долгосрочных накоплений становится все более актуаль-
ной, особенно для молодых мам, – заявил управляющий ростовским 
отделением банка Руслан Салимов. – Ведь наличие сбережений влия-
ет на уверенность в себе, помогает чувствовать себя финансово защи-
щенным, принимать взвешенные решения в различных жизненных  
ситуациях.
14% мам из Ростова-на-Дону знакомят детей с основами финансовой 
грамотности. 4% открыли вклад на имя ребенка.

В деревне прибавится новосёлов
Более 19,6 млрд рублей выделят в следующем году  
на программу льготной сельской ипотеки, сообщили  
в Минсельхозе РФ. Субсидии позволят улучшить жилищ-
ные условия более чем 9500 семей и сохранить понижен-
ную процентную ставку по ранее выданным кредитам.
По словам первого заместителя донского губернатора 
Виктора Гончарова, с начала года в регионе заключили 
276 кредитных договоров по сельской ипотеке более чем 
на 720 млн рублей.
Напомним, что по сельской ипотеке ставка составляет от 
0,1% до 3% годовых, а срок кредитования – до 25 лет. Она 
является одним из самых востребованных инструментов гос-
программы «Комплексное развитие сельских территорий».

ЭКОНОМИКА
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Забронировали 
волшебника

Всем по ёлкам

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В Ростове-на-Дону уже активно бронируют даты у Деда 
Мороза и Снегурочки, приглашая их на дом. Только в ноя-
бре спрос на эти услуги подскочил сразу на 139% по срав-
нению с прошлым годом.

В целом по стране сказочные артисты стали вос-
требованнее на 147%, подсчитали аналитики интер-
нет-сервиса для размещения объявлений о вакансиях.

– С приближением праздни-
ка спрос на услуги будет только 
нарастать, а накануне 31 декабря 
цены традиционно увеличивают-
ся. Поэтому мы рекомендуем не 
затягивать с поиском артистов и 
заранее бронировать даты вы-
ступлений. Так, в прошлом 
году в саму новогоднюю 
ночь стоимость одного 
часа работы Деда Мороза 
и Снегурочки доходила до 
10 тысяч рублей. В конце 
ноября и начале декабря 
цены в несколько раз ниже, 
– признают эксперты.

В ноябре средняя стои-
мость работы Деда Мороза и 
Снегурочки в Ростове-на-До-
ну составила около 2000 рублей 
за услугу. В эту стоимость входит 
классическая игровая программа на дому 
для одного или нескольких детей.

– Цена может расти в зависимости от масштаба и 
формата мероприятия. Например, стоимость выступ-
ления Деда Мороза и Снегурочки в детском саду или 
младшей школе на праздничном утреннике для детей 
в среднем по России стартует от 3000 рублей, – доба-
вили эксперты.

   ТОРГОВЛЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

В донской столице решили запустить акцию «Елка в каж-
дый дом». На нескольких городских рынках новогодних 
красавиц будут продавать по фиксированной цене.

– Мы решили установить фиксированную цену – 
750 рублей за дерево, чтобы позволить себе купить ново-
годнее дерево к празднику смог человек с любым достат-
ком. Продавать по этой акции будем сосну обыкновенную. 
Она уже выросла в наших питомниках, расположенных в 
Башкирии, – рассказал «Молоту» директор сети елочных 
базаров Александр Хворост.

В этом году на отечественные товары цена не поменя-
ется, а импортные станут, к сожалению, дороже, конста-
тировал Александр Хворост.

– Это будет естественное подорожание, потому что 
траты на логистику увеличились, кроме того, выросли 
накладные расходы, – объяснил он.

По его словам, в донскую столицу через Москву с 
соблюдением всех таможенных правил уже доставили 
хвойные деревья из Дании. В списке заграничных ново-
годних красавиц, поступивших на реализацию, прежде 
всего пихты.

Один из первых в городе елочных базаров установили 
на пересечении Стачки и Зорге еще на минувшей неделе. 
Массово продавать новогодних красавиц начнут в сере-
дине декабря.

Как стало известно «Молоту», торговля развернется на 
37 елочных базарах. Четыре из них организуют в форме 
ярмарок, остальные появятся на основании договоров о 
размещении нестационарных торговых объектов, уточ-
нил нашему изданию начальник городского управления 
торговли и бытового обслуживания, и. о. главы админи-
страции Ленинского района Ростова-на-Дону Константин 
Тихонов. На площадях Карла Маркса и Ленина, а также 
на улице Фурмановской, 150, и пересечении улицы Вол-
кова и проспекта Космонавтов будут продавать не только 
хвойные деревья, но и праздничные товары.

– Они должны быть безопасными и иметь все необхо-
димые документы, – подчеркнул Константин Тихонов.

не только из Белоруссии, но из дру-
гих стран в большом количестве, – 
констатировал Байсолт Хамзатов.

На ситуацию влияет пригранич-
ное положение региона. Однако 
эксперты признают, что местные 
надзорные органы и власти уделя-
ют серьезное внимание проблеме.

– Сейчас на Дону набирает обо-
роты общественный контроль. 
Общественники внимательно от-
носятся к заявлениям граждан, – 
добавил Байсолт Хамзатов.

На Кубани ситуация чуть дру-
гая. В целом регион изменил свои 
позиции, поднявшись в рейтинге с 
54-го на 33-е место.

   ПРОБЛЕМА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В Южном федеральном округе 
сконцентрирована наибольшая 
доля  незаконного оборота табач-
ной продукции. Этот показатель 
составляет 19,4%. В целом  
по стране – 12,1%. Меньше всего 
с этой проблемой сталкиваются  
в Дальневосточном федеральном 
округе (2,9%).

– Наиболее высокий уровень 
незаконного оборота (13,2%) за-
фиксирован в сельских населенных 
пунктах. Аналогичная тенденция 
наблюдалась и в прошлом году, 
– сообщил первый заместитель 
директора Национального науч-
ного центра компетенций в сфере 
противодействия незаконному обо-
роту промышленной продукции 
Байсолт Хамзатов.

Он презентовал данные второго 
всероссийского исследования не-
законного оборота табачной про-
дукции в РФ на круглом столе, по-
священном нелегальному обороту 
табачной продукции и его влиянию 
на экономику России и ЮФО.

– Наибольший вклад в незакон-
ный оборот вносят сигареты, вве-
зенные в Россию из стран – членов 
ЕАЭС. Вес данного фактора вырос 
за год с 6,7% до 7,5%. Традицион-
но в этом сегменте доминирует 
продукция белорусского проис-
хождения – она составляет 92%, – 
уточнил Байсолт Хамзатов.

Явные подделки поступают и в 
Ростовскую область. За год доля 
нелегальной продукции выросла с 
37,5% до 40%. В специальном рей-
тинге наш регион поднялся с 52-го 
на 45-е место.

– Традиционно незаконный обо-
рот серых сигарет на Дону кратно 
выше, чем по югу России и в целом 
по стране. Контрафакт поступает 

Курящие в тени

Кто нашивается 
на санкциях

   За 10 месяцев индекс промышленного производства  
в Ростовской области составил 102%

   Дед Мороз с многолетним опытом и со своей  
сказочной компанией может брать за выступление 
минимум 5000 рублей

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Ростовская область рассчи-
тывает на промышленную 
кооперацию с новыми реги-

онами России, а также со страна-
ми-союзниками. Сотрудничество 
позволит не только наращивать 
объемы и номенклатуру поставок, 
но и улучшать качественные  
характеристики продукции.

Вместо вакуума
На донских предприятиях уже 

давно сделали ставку на импор-
тозамещение. Пришла пора обра-
тить внимание на возможности 
промышленной кооперации, как 
внутри Ростовской области, так 
и между регионами, в частности 
с ДНР и ЛНР. Их представителей 
пригласили в донскую столицу на 
межрегиональную конференцию 
«Производственная кооперация и 
развитие промышленного потен-
циала предприятий», организо-
ванную Торгово-промышленной 
палатой Ростовской области.

– Наши предприятия оказа-
лись в некотором вакууме. С 
одной стороны, нужно выпус-
кать продукцию, с другой – есть 
проблемы с комплектующими. 
Промышленная кооперация важ-
на не только в теории, но и на 
практике. Пока же бывает даже 
так, что предприятия не знают о 
существовании друг друга, хотя 
находятся буквально на соседних 
улицах, а ищут альтернативных 
поставщиков в Китае, – обозна-
чил суть проблемы президент 
ТПП Ростовской области Нико-
лай Присяжнюк.

Наладить контакты уже помо-
гают специальные закупочные 
сессии на предприятиях. Напри-
мер, форум поставщиков «Рост-
сельмаша» собрал несколько сотен 
потенциальных партнеров со всей 
России. На площадке ТПП Ростов-
ской области регулярно проводят 
биржу субконтрактации.

Патриотизм в две смены
С учетом СВО предприятия 

оборонно-промышленного ком-
плекса сейчас загружены работой, 
наращивают выпуск продукции. 
Рост отгрузки по комплексу уже 
составил 148%, свидетельствуют 
данные областного минпрома.

– Это тоже возможности для 
новых поставщиков комплектую-
щих изделий, которые могут за-
ходить в регион со своими пред-
ложениями в помощь донским 
предприятиям, – уверен министр 
промышленности и энергетики 
региона Андрей Савельев.

Отдельная ниша – гражданские 
предприятия. Они тоже осваивают 
производство новых изделий, необ-
ходимых в современных реалиях.

– Понимаю, что у них есть же-
лание заработать, но надо быть и 
патриотами, – подчеркнула она.

Научат работать
Кадровый голод признает и за-

меститель председателя Ростов-
ского регионального отделения 
Союза машиностроителей России 
Лидия Новосельцева. Она предло-
жила власти и бизнесу объединить 
усилия для развития кооперации, 
которая во многих странах уже ста-
ла основой промышленного роста.

Генеральный директор Рос-
товского трубного завода Игорь 
Цесарский уверен, что коопериро-
ваться нужно и с образовательны-
ми организациями, чтобы с помо-
щью компетентных специалистов 
создать школы при предприятиях.

– На базе проекта «Производи-
тельность труда» мы уже создали у 
себя классы, где готовим специалис-
тов, необходимых на производстве, 
– отметил он. – Действительно, сей-
час время больших возможностей, 
нужно расширять производство и 
линейку выпускаемой продукции, 
так как много зарубежных про-
мышленников ушли из России. Есть 
ниши, которые можно развивать.

В условиях санкционного огра-
ничения на поставку оборудова-
ния, комплектующих и технологий 
важно максимально использовать 
имеющиеся в распоряжении про-
изводственные возможности.

– Кооперация позволит равно-
мерно распределить производ-
ственный потенциал и использо-
вать его наиболее эффективным 
образом, а также наращивать 
компетенции, работая над новы-
ми видами продукции, – уверен 
президент Ассоциации металло-
обрабатывающих предприятий 
Григорий Иванов.

новости

с Еленой
Бондаренко

Школьники  
войдут в кинобизнес

Ученица 10-го класса рос-
товской школы № 53 Амалия 
Шакунова собирается снимать 
авторское кино и коммерческие 
картины.

Такое решение десятиклассни-
ца приняла, посетив «Хочу биз-
нес 2.0». Это пилотный проект по 
дополнительному образованию 
школьников, который второй год 
действует в Ростове-на-Дону при 
поддержке донского минэконом-
развития и Ростовского регио-
нального агентства поддержки 
предпринимательства (РРАПП). 
В этом году он охватил шесть го-
родских школ, а в дальнейшем его 
масштабируют в целом по области.

– Проект «Хочу бизнес» призван 
помочь ребятам выбрать свой жиз-
ненный путь, профессию, сделать 
это осознанно, – уверен министр 
экономического развития Максим 
Папушенко.

По словам директора РРАПП 
Яны Куриновой, многие старше-
классники мечтают о бизнесе.

– Вместе мы разбираем инте-
ресные кейсы предпринимателей 
разных сфер и даже эпох, решаем 
задачи на креативность, трениру-
ем наблюдательность и анализ, а 
также узнаем новые понятия. К 
примеру, кто такой бизнес-ангел, 
где его найти и как им стать, – от-
метила Яна Куринова.

Чтобы не сложили 
крылья

Массовая вакцинация птицы 
поможет защитить птицефаб-
рики от вспышек высокопато-
генного вируса гриппа, уверены 
донские парламентарии.

По словам заместителя предсе-
дателя Законодательного Собра-
ния Ростовской области – главы 
комитета по аграрной политике 
Вячеслава Василенко, вспыш-
ки вирусных заболеваний птиц 
в промышленном птицеводстве 
наносят большой экономический 
ущерб и надолго парализуют ра-
боту предприятий. Так, около по-
лумиллиона кур отчуждено (изо-
лировано) или просто уничтожено 
из-за вспышки высокопатогенного 
вируса гриппа на Гуляй-Борисов-
ской птицефабрике. Предприятие 
до сих пор не смогло оправиться 
от удара.

– Если на племенной птицефа-
брике появится грипп, придется 
ввести карантин поголовья птицы. 
А яйцо и молодняк нам взять будет 
уже неоткуда – из-за границы нам 
ничего не дают, – подчеркнул Вя-
чеслав Василенко.

Слесари  
считают прибыль

С января по октябрь населе-
нию Ростовской области оказали 
платные услуги на 257,6 млрд 
рублей.

В сопоставимых ценах это на 
4,6% больше, чем в 2021-м, уточ-
нили в Ростовстате.

Наибольший удельный вес в 
структуре объема бытовых услуг 
продолжает занимать тройка ли-
деров: услуги по техническому 
обслуживанию и ремонту транс-
портных средств, машин и обо-
рудования (39,3%), по ремонту и 
строительству жилья и других 
построек (28,5%), а также парик-
махерские и косметические услуги 
(12,2%).

Водители смотрят  
на электромобили

Треть автовладельцев в ЮФО 
готовы купить отечественный 
электрокар, свидетельствуют 
данные опроса одного из банков.

Большинство респондентов 
(85%) рассматривают приобрете-
ние российского электромобиля 
по цене до 2 млн рублей, 14% го-
товы купить его по цене от 2 млн 
до 5 млн рублей и 1% могут отдать 
за понравившийся электромобиль 
более 5 млн.

В то же время многие автовла-
дельцы готовы купить российский 
электромобиль, если будет актив-
нее развиваться соответствующая 
экосистема.

Напомним, сейчас в Ростовской 
области активно создают необхо-
димую зарядную инфраструктуру, 
в том числе на трассе М-4 «Дон».

факт

На мероприятии министр про-
мышленности и энергетики ре-
гиона Андрей Савельев и гла-
ва промышленного технопарка 
«Азовский» Николай Сидоров 
подписали двустороннее со-
глашение о взаимодействии.
Как рассказали «Молоту» 
в Агентстве инвестиционного 
развития Ростовской области 
(АИР РО), строительство тех-
нопарка уже началось и вес-
ной 2023 года перейдет в ак-
тивную фазу. До конца буду-
щего года планируется завер-
шить первый этап стройки.
– Реализация проекта позво-
лит в том числе осваивать но-
вые технологии литья и обра-
ботки металла, выпускать им-
портозамещающую продук-
цию, – уточнил глава АИР РО 
Игорь Бураков.
По словам Николая Сидорова, 
есть договоренности с пятью 
будущими резидентами парка. 
Все они – российские компа-
нии из металлургической и ма-
шиностроительной отраслей.

кстати

В Ростове-на-Дону создадут 
новый машиностроительный 
кластер в сфере производства 
подшипников, сообщил  
Андрей Савельев.

факт

Из-за нелегального оборо-
та табачной продукции еже-
годные потери федерально-
го бюджета составляют около 
100 млрд рублей.
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Помимо Деда Мороза 
и Снегурочки героями 
предстоящего Нового 
года будут, например, 
аниматоры в костюме 

Белого Мишки  
и героев мультфильма 

«Холодное сердце».
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Многие донские предприятия наладили пошив балаклав, футболок 
и другой спецодежды, рассказывает директор ООО «Спортсервис» 
Татьяна Коданцева. Готовы работать и в две смены.

– Единственное, что нас тормозит, – это нехватка обыкновенной 
рабочей силы, в частности швей, закройщиков. К сожалению, в наших 
учебных заведениях сейчас их практически не выпускают, – отметила 
Татьяна Коданцева.

Отдельного внимания заслуживает дефицит сырья для пошива воен-
ной продукции. Некоторые поставщики стали резко поднимать цены 
именно на эти позиции, заявила Татьяна Коданцева.

– Активно развивается швейное производство и некоторые дру-
гие. Этот фронт работы мы обсуждали с заместителем председа-
теля Правительства РФ – министром промышленности и торговли 
РФ Денисом Мантуровым во время его визита в Ростов-на-Дону, 
– добавил Андрей Савельев.
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

1. Волгодонск
При поддержке Ростовской АЭС в БСМП города отремонтировали отде-
ление офтальмологии. Смонтировали систему кондиционирования, заме-
нили сантехнику; оснастили операционный блок новым оборудованием 
и современной медицинской мебелью. Стоимость работ – около 11 млн 
рублей. Отделение офтальмологии рассчитано на 45 коек и является 
единственным на востоке донского региона, там ежегодно лечат больше 
1600 пациентов.

2. Гуково
В Гуковском строительном технику-
ме состоялся выпуск первой груп-
пы слушателей по профессии «По-
вар». Обучение было частью фе-
дерального проекта «Содействие 
занятости» нацпроекта «Демо-
графия».

3. Ростов-на-Дону
Проект «Ресурсная мастерская», 
суть которого – в создании про-
странства, способствующего со-
циализации детей с расстрой-
ствами аутистического спектра 
(РАС), в конце ноября начали пре-
творять в жизнь. Автор начинания – завкафед-
рой инклюзивного образования и социально-педагогической реабилита-
ции ЮФУ Лилия Горюнова. Открыть мастерскую намечено после новогодних 
праздников, ее разместят в ростовском коворкинге «Территория действий». Туда 
будут приходить ребята с РАС и их родители, а студенты-волонтеры будут прово-
дить с ними обучающие и творческие занятия. Планируется и создание обучающе-
го онлайн-курса для волонтеров.

4. Белокалитвинский район
Районный фестиваль казачьих династий «Казачьему роду нет переводу» про-

ведут 15 декабря. Как планируется, в нем поучаствуют представители семи ка-
зачьих династий района и не меньше 400 ребят из 23 образовательных организаций со 
статусом «казачье».

5. Заветинский район
Благодаря проекту «Сделаем вместе», инициированному главой региона Василием 

Голубевым, в селе Тюльпаны в будущем году появится благоустроенная зона для 
отдыха и занятий спортом. Ее обустроят по адресу: переулок Центральный, 

13. Сумма, необходимая для претворения проекта в жизнь, – более 2,4 млн 
рублей, запланированный размер субсидии из областного бюджета – 2 млн 
рублей. Благоустройство должны будут закончить до 1 октября 2023 года.

6. Ремонтненский район
Силами специалистов центра соц-
обслуживания граждан организова-
но обучение пожилых людей навы-
кам работы со смартфоном, планше-
том, компьютером и другими гадже-
тами, такие занятия проводят на дому. 
Прежде обучение компьютерной гра-
мотности организовывали только не-

посредственно в центре соцобслужи-
вания. Идти в ногу со временем пред-

ставителям старшего поколения позволя-
ет нацпроект «Демография».

7. Целинский район
Завершено благоустройство общественной 

территории перед амбулаторией в селе Хле-
боробном. Работы проводили по нацпро-

екту «Жилье и городская среда», все сделали 
в срок. Установили 62 малые архитектурные формы, 

   СИТУАЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В Ростовской области не ожидается повыше-
ния цен на востребованные новогодние то-
вары. Об этом говорят представители феде-
ральных торговых сетей и Ассоциации ком-
паний розничной торговли.

В этом году на развитии потребительского 
рынка как в донском регионе, так и в целом 
по стране сказываются санкции. Из-за них 
наблюдаются высокие темпы инфляции, 
проблемы с логистикой, уход ряда ино-
странных компаний с российского рынка. 
Потребительская активность в Ростовской 
области остается сдержанной. Однако по 
итогам ноября ценовая ситуация оценива-
ется как стабильная, главное, что резкие 
всплески цен не наблюдаются.

– За ценами на Дону продолжают следить, 
организовывая специальный мониторинг, 
внимание уделяется ценникам на социально 
значимые товары первой необходимости, – 
уточнил директор департамента потреби-
тельского рынка Ростовской области Алек-
сей Панкратов. – В преддверии новогодних 
праздников ретейлерам рекомендовано 
сохранить торговую наценку на продоволь-
ственные товары первой необходимости на 
уровне не выше 10%.

В целом ряд источников в федеральных 
торговых сетях и Ассоциация компаний роз-
ничной торговли заявляют, что пик инфля-
ционной нагрузки пройден, а это значит, что 
повышения цен на востребованные товары 
к праздничному столу не ожидается.

Праздник к нам приходит

80 опор освещения, 34 камеры видеонаблюдения. Территорию озеленили, постелили газон, про-
ложили велодорожку, оборудовали спортивную и детскую площадки, создали зону семейного отды-
ха. Общая стоимость проекта – более 29 млн рублей.

   В Волновахе из-за обстрела вспыхнул пожар  
в Свято-Преображенском храме, несколько  
икон чудом уцелели   «Точка-У» прилетела в самый центр Донецка

Обстрелы тут обычное дело
   ФОТОФАКТ

В Ростове открылась выставка военных спецкоров. Фотографии из Донецка, Луганска, Мариуполя можно 
увидеть в Донской государственной публичной библиотеке: фрагмент «Точки-У» в центре Донецка, иско-
реженный пассажирский автобус и бронетехника, военные и мирные жители, разрушенные храмы и заво-
ды, в том числе «Азовсталь».

О том, что на самом деле происходит в Донбассе, 
попытались рассказать авторы – семь военных кор-
респондентов «Российской газеты».

– Выставка произвела очень мощное эмоциональ-
ное впечатление. Фотографии, представленные жур-
налистами и фотокорреспондентами, отражают те со-
бытия, которые происходили и происходят сейчас в 
Донбассе. В этих работах вся правда: с одной сторо-
ны, в фотографиях отражены война, боевые действия, 
боль и ужас, связанные с ними, с другой – показаны 
ростки мирной жизни и человеческие взаимоотноше-
ния, сострадание, любовь, надежда на мирное буду-
щее. Такой правдой пропитаны все работы выставки, 
– поделился своими впечатлениями первый замести-
тель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов.

Каждый гость экспозиции может попасть в тот день 
и то место, где сделан снимок, услышать позицию ге-
роев, прочитав репортаж на странице сайта издания 
– рядом с каждым фото размещен QR-код.

Уважаемые жители Ростова-на-Дону, сообщаем,  
что с 11 марта 2022 года продолжает работу  

общественная приемная департамента потребительского рынка 
Ростовской области по вопросам защиты прав потребителей.
Потребители могут получить бесплатную консультативную  

помощь, разъяснение перспективы досудебного  
или судебного разбирательства, соответствующие рекомендации, 

помощь в подготовке текстовых документов,  
необходимых для защиты их нарушенных прав.

Прием потребителей ведется по адресу:  
г. Ростов-на-Дону, пер. Газетный, 40, по вторникам, средам  

и пятницам с 09:00 до 17:00; тел. 8-904-444-68-98.

Информационное сообщение
Информируем о том, что ООО «РТК» (бывшее ООО «ИПО-
ПАТ-Юг», ИНН 1833045960), юридический адрес: 141401, 
Московская обл., г. Химки, пр. Мира, д. 17, кв. 7; фактический 
адрес: 344009, Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, пр. Шоло-
хова, д. 270/1, не имеет никакого отношения к ООО «Ростов-
ская Транспортная Компания» (ООО «РТК», ИНН 6140027966).
Почтовую корреспонденцию в адрес ООО «Ростовская Транс-
портная Компания» необходимо направлять по юрадресу: 
346782, Ростовская обл., г. Азов, ул. Привокзальная, 4, либо 
по фактическому адресу: 344002, Ростовская обл., г. Ростов-
на-Дону, ул. 2-я Луговая, 14.

Информационное сообщение

УФСБ России по Ростовской области осуществляет отбор кандидатов для поступления в образовательные 
организации ФСБ-ФСО России на потоки обучения со средним и высшим профессиональным образованием.

В образовательные организации принимаются граждане Российской Федерации, имеющие среднее об-
щее (полное) или среднее профессиональное образование:
 не проходившие военную службу – в возрасте от 16 до 22 лет;
 прошедшие военную службу по призыву или контракту – до достижения ими возраста 24 лет.
Срок подачи заявлений: до 1 марта 2023 года.
Граждане Российской Федерации (жители Ростовской области), изъявившие желание поступать в обра-

зовательные организации ФСБ-ФСО России, могут обращаться в УФСБ России по Ростовской области по 
адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Большая Садовая, д. 31. Телефоны для связи: (863) 249-51-83, (863) 249-54-93.

Объявление

Корреспондент «Российской газеты» Руслан Мель-
ников – писатель-фантаст. Но сейчас он описыва-
ет реальные события, хотя еще несколько лет назад 
происходящее сегодня в Донбассе мы расценили бы 
как мрачный сюрреализм.

– Просто снимал то, что происходило. Заехали в 
Волноваху, увидели остов сгоревшего храма. Оста-
новились, зашли. Все разрушено, люди в шоке, уби-
рают обломки. Священник рассказал, что каким-то 
чудом уцелели иконы. Сейчас этот храм восста-
навливают всем миром, в том числе помогают чи-
татели «Российской газеты». На одном из сним-
ков фрагмент «Точки-У» в самом центре Донецка.  
Видно здание правительства. Возможно, целились 
в него, но ракета прилетела на оживленную улицу, 
расположенную сразу за этим зданием. Сработал 
кассетный заряд, и сразу несколько десятков че-
ловек были убиты и ранены, – рассказывает Рус-
лан Мельников.

Один из случаев подтвержда-
ет, что военкоры, отправляясь на 
задание, серьезно рискуют жиз-
нью. Однажды Руслан Мельников 
решил отправиться в пригород-
ный поселок Горняк под Донец-
ком, который находится возле 
линии соприкосновения.

– Обстрелы тут обычное дело, 
а «Грады», несущиеся на пози-
ции или возвращающиеся на пе-
резарядку, встречаются не реже 
гражданских автомобилей. И 
все же здесь живут люди. Узнаю, 
что волонтеры повезут продук-
ты, скупаю в ближайшей апте-
ке лекарства. Прошу подобрать 
препараты от простуды, сердеч-
но-сосудистых проблем, инфек-
ций, бинты, обезболивающее. На 
время работа аптеки оказалась 

парализована, но в Донецке к 
подобному относятся с понима-
нием. Прихожу к месту встре-
чи с двумя пакетами медика-
ментов, забираюсь в волонтер-
ский транспорт – инкассатор-
ский бронеавтомобиль. Донецк 
с утра под обстрелом, и мы то-
ропимся в путь. Но пробиваем 
колесо и приходится нарушить 
правила. Гуманитарный броне-
вик тут же останавливают ав-
тоинспекторы. Потом еще одно 
промедление в пути. И тут во-
лонтер Андрей, листающий лен-
ту телеграм-каналов, присви-
стывает: «Только что прилете-
ло туда, куда мы едем! По тому 
самому адресу!» Чуть позже ин-
формация подтверждается: во 
дворе частного дома прямым по-

паданием разрушен гараж, где 
мы должны были разгружать гу-
манитарку для местных жителей, 
– вспоминает Руслан Мельников.

Фотокор Тагир Раджавов го-
ворит, что в ехали в первую 
очередь туда, где что-то проис-
ходило.

– Едешь на передовую или 
только что освобожденную тер-
риторию, где еще не успели по-
работать саперы, и настраи-
ваешь себя, что надо бы осмо-
треться, чтобы не наступить на 
растяжку или «лепесток». Но ког-
да попадаешь на место, погружа-
ешься полностью и забываешь об 
осторожности. Хочется снять по-
больше хороших кадров, – рас-
сказывает Тагир Раджавов.

Автор: Ирина Варламова. Фото автора.

справка

Более 300 ярмарочных площадок и 42 розничных  
рынка функционируют в Ростовской области.

По данным Ростовстата, с 31 октября по 28 нояб-
ря отмечен рост цен на семь социально значимых 
товаров:
  пшено – на 1,8%, или 85 коп.;
  морковь – на 1,4%, или 42 коп.;
  масло сливочное – на 1,3%, или 9 руб. 8 коп.;
  хлеб ржаной, ржано-пшеничный – на 1,3%,  

или 82 коп.;
  рис шлифованный – на 0,7%, или 65 коп.;
  молоко пастеризованное – на 0,5%, или 35 коп.;
  яйца куриные – на 0,1%, или 8 коп.
Не изменились цены на баранину (кроме бескостно-
го мяса) и картофель.

При этом на 15 социально значимых товаров  
из 24 потребительские цены за ноябрь снизились:
  сахар-песок – на 3,8%;
  капуста – на 3,6%;
  масло подсолнечное – на 2,4%;
  крупа гречневая – на 2,1%;
  соль поваренная пищевая – на 2,0%;
  лук репчатый – на 1,9%;
  хлеб и хлебобулочные изделия из пшеничной 

муки различных сортов – на 1,5%;
  свинина (кроме бескостного мяса) – на 0,7%;
  говядина (кроме бескостного мяса) – на 0,6%;
  куры охлажденные и мороженые – на 0,6%;
  вермишель – на 0,6%;
  рыба мороженая неразделанная – на 0,3%;
  мука пшеничная – на 0,2%;
  чай черный байховый – на 0,1%;
  яблоки – на 0,1%.кстати

В предновогодний период на территории 
региона продолжат работать самые люби-
мые покупателями форматы торговли –  
розничные рынки и ярмарки, где можно  
сделать покупки более выгодно  
или приобрести особые угощения  
к новогоднему столу по доступным ценам.

факт
Торговые предприятия уже сформирова-
ли товарные запасы на достаточном уровне 
и зафиксировали закупочные условия.

– В настоящее время ситуация с ценами оценивается 
как стабильная, и мы прогнозируем, что она сохранит-
ся и на новогодние праздники. Мы не получали от по-
ставщиков писем о резком повышении цен или фактах 
недопоставок товаров, – отметил замдиректора макро-
региона «Юг» X5 Group Алексей Полянский.

Более того, магазины уже начали организовывать 
специальные акции, предоставляя скидки покупа-
телям, в том числе на социально значимые группы 
товаров.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Не просто угрозы
Городской суд в Сальске 

объявил приговор местному 
жителю Ивану Емцеву, убив-
шему свою мать. Он признан 
виновным в хранении нарко-
тиков и умышленном причи-
нении тяжкого вреда здоровью, 
повлекшем смерть.

Точная дата убийства не уста-
новлена, предположительно, это 
было между 24 и 26 октября 2021 
года. Четырьмя годами ранее 
Иван освободился из места ко-
лонии, где отбывал наказание за 
покушение на убийство и хране-
ние наркотиков. С тех пор он стал 
жить с матерью.

Жили они плохо: каждый 
конфликт превращался в драку, 
родственники постоянно дели-
ли деньги и права на квартиру. 
К тому же сын не раз грозился 
убить мать.

Однажды он позвонил своей 
сестре и попросил ее прийти. 
Когда женщина приехала к брату, 
то увидела, что мертвая мать си-
дит на полу возле двери туалета в 
крови и синяках.

Иван сразу признал свою вину 
на допросе, однако во время суда 
сказал, что нашел ее мертвой в 
квартире, после чего столкнулся с 
незнакомым мужчиной, которого 
не смог задержать.

Суд признал задержанного ви-
новным, ему придется провести в 
колонии строгого режима девять 
лет и два месяца.

Несостоявшаяся 
сделка

Ростовчанин признан винов-
ным в убийстве многодетно-
го отца. 35-летний Владимир 
Рахно обвинялся по статьям 
«Разбой», «Угон», «Умышлен-
ное уничтожение имущества» и 
«Убийство».

В ноябре 2020 года Владимир 
хотел продать свою машину. 
Когда его знакомый приехал за 
покупкой, по версии следовате-
лей регионального управления 
Следственного комитета, хозяин 
автомобиля ударил его по голо-
ве топором, украл 3 млн рублей 
и спрятал тело в заброшенном 
доме. Машину убитого мужчи-
на сжег. После содеянного Рахно 
уехал в Сочи, но в скором време-
ни был арестован.

Преступник осужден на 17 лет 
лишения свободы.

Внеплановый 
перерыв

В Ростове временно закрыт 
один из магазинов сети япон-
ской и паназиатской кухни в 
связи с массовым отравлением 
посетителей.

Об этом рассказали в региональ-
ном управлении Роспотребнадзо-
ра. У всех клиентов был диагно-
стирован острый гастроэнтерит.

Была произведена плановая 
проверка, во время которой ра-
ботники ведомства обнаружили 
несколько грубых нарушений. Так, 
на кухне были найдены просро-
ченные продукты, а у сотрудников 
не имелось медицинских книжек.

Работа магазина приоста-
новлена на 80 суток. 

Несерьёзное 
наказание

Объединенная пресс-служба 
судов Ростовской области об-
народовала приговор, вынесен-
ный живодеру в Азове.

Следствие установило, что 
Юрий Ботин применял садист-
ские методы в отношении живот-
ных и действовал из хулиганских 
побуждений. Все случилось 30 
сентября прошлого года. Азовча-
нин замучил семь щенков дере-
вянной палкой, в которую были 
вбиты 10 гвоздей.

Во время заседания суда Ботин 
не признал свою вину. Только 
оправдывался, что когда-то его 
укусила дворовая собака, жи-
вущая рядом с домом, а орудие 
убийства он изготовил для само-
обороны.

Мужчине назначены исправи-
тельные работы на срок один года 
и четыре месяца. Приговор уже 
вступил в силу.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Безопасный интернет для школьников
Школьники с первого по девятый классы приглашаются к участию во всероссийской 
онлайн-олимпиаде «Безопасный интернет», которая продлится до 26 декабря.
– Олимпиада направлена на повышение общей цифровой грамотности школьников 

и формирование у них знаний и навыков безопасного поведения в интернете, – 
рассказал министр цифрового развития, ИТ и связи региона Евгений Полуянов.

Олимпиада проходит на образовательной платформе Учи.ру. Ребенок может 
пройти задания не только в школе, но и дома. Для участия достаточно иметь 
компьютер или планшет с современным браузером и выходом в интернет.  
А зарегистрировать участника на платформе могут родители или учителя.
Результаты олимпиады будут опубликованы на сайте проекта в течение  
пяти дней после ее окончания.
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   КАДРЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Людей в белых халатах 
в первичном звене дон-
ского здравоохранения 
и в подразделениях скорой 
медицинской помощи все 
еще не хватает. Однако  
ситуация скоро улучшится.

Сейчас в медицинских ор-
ганизациях государствен-
ного и муниципального 
подчинения трудятся более 
12 тысяч врачей, 30 тысяч 
средних медицинских ра-
ботников и 6500 человек 
младшего персонала, сви-
детельствуют данные дон-
ского минздрава.

За последние пять лет 
наметилась положитель-
ная тенденция – врачей 
и средних медицинских 
работников заметно при-
бавилось. Осталось ре -
шить кадровый вопрос в 
первичном звене регио-
нального здравоохранения 
и в подразделениях скорой 
медицинской помощи.

По словам донского ми-
нистра здравоохранения 
Юрия Кобзева , решить 
проблему позволит переда-
ча муниципальных учреж-
дений здравоохранения в 
государственную собствен-
ность Ростовской области.

– Это позволит выстро-
ить систем у зд равоох-
ранения, основанную на 
единых принципах управ-
ления, которая позволит 

   ФИНАНСЫ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

В стране начался V Всероссийский онлайн-зачет по финансовой 
грамотности. Каждый желающий, включая школьников, может 
поучаствовать и проверить свои знания в сфере финансов. Так-
же можно приобщить к делу всю семью, организовав команду. 
Онлайн-зачет продлится до 15 декабря.

Перезагрузка для врача Что по деньгам?

с учетом оперативного анализа ситуа-
ции при необходимости применять эф-
фективные инструменты воздействия, 
а также рационально использовать все 
ресурсы системы здравоохранения об-
ласти, – объяснил Юрий Кобзев на кол-
легии донского минздрава.

Известно, что в процессе передачи 
учитываются особенности существую-
щей системы здравоохранения муници-
пального образования и необходимость 
соблюдения гарантий и прав каждого 
медицинского работника.

Напомним, что для устранения де-
фицита кадров на Дону действуют про-
граммы «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер», кроме того, врачам угледо-
бывающих территорий единовремен-
но выплачивают по 500 тысяч рублей. 
Также существует ряд других бонусов 
для людей в белых халатах, в частности 
выплаты стимулирующего характера.

   УВЛЕЧЕНИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Погружать земляков  
в историю, рассказывать  
об искусстве, а еще заинте-
ресовывать их флористи-
кой Иван Галушкин, препо-
даватель художественной 
школы имени Н.Н. Дубов-
ского в Новочеркасске,  
старается посредством 
внушительной коллекции 
открыток. Сегодня она 
одна из самых солидных 
на Дону – в ней около  
4500 экземпляров.

Искусство для улиц
В последние годы Иван 

получает в городе все бо-
лее широкую известность 
как живописец, а также как 
автор настенных полотен. В 
прошлом номере «Молот» 
рассказывал о его карти-
не, появившейся в октябре 
на стене конюшни в Ка-
зачьем эколого-биологиче-
ском центре Новочеркасска 
(см. «Без Шрека и Тигры не 
обойтись»).

Еще стрит-арт-работы 
Ивана – это часть креатив-
ного пространства для чи-

тающей молодежи, созданного в 
этом году во дворике Центральной 
библиотеки имени А.С. Пушкина 
в Новочеркасске. А пару лет назад 
молодой художник создал улич-
ную картину около Михайловского 
храма казачьей столицы. Полотном 
послужил обычный, неказистый 
и очень длинный забор. Разме-
ры этой стрит-арт-работы: 2 м в 
высоту и примерно 18 м в длину. 
А сюжетом стали казачьи быт и 
уклад. Изображены живописная 
излучина Дона, заросли камыша, 
курень, казак, седлающий коня, и 
казачка с коромыслом и ведрами. 
За нанесение этого стрит-арт-изо-
бражения Иван не взял ни копей-
ки, а материалы оплатил атаман 
казачьего общества Новочеркасска 
«Станица «Средняя» Александр 
Невеселов.

– Я очень люблю Новочеркасск. 
Считаю, что у него и у здешних 
мест богатая история, которая 
заслуживает того, чтобы о ней 
рассказывать, – поделился с «Мо-
лотом» Иван. – Зимой и поздней 
осенью в наших краях много объ-
ектов, которые выглядят серыми, 

В чём сила алого пиона
тусклыми, грустными, а уличные 
изображения словно разгоняют 
эту атмосферу, становятся будто 
лучиком солнца, который застав-
ляет улыбнуться.

Однако постепенно художник 
обретает известность и как коллек-
ционер предметов дореволюцион-
ного и советского быта. В августе и 
сентябре в новочеркасской библио-
теке имени Пушкина работала его 
ретровыставка «Назад в будущее». 
Были представлены картины Ивана 
Галушкина, а также его коллекция 
открыток, старинной посуды, игру-
шек, книг, альбомов, фотографий, 
одежды.

Как в сказке
Сейчас некоторая часть этой 

выставки совершено бесплатно 
доступна для просмотра на тер-
ритории одного из вузов города 
– Новочеркасского инженерно-ме-
лиоративного института (НИМИ). 
Что касается открыток, то в кол-
лекции Ивана несколько темати-
ческих направлений: открытки с 
репродукциями полотен русских 
и голландских художников, с изо-
бражениями цветов, портреты со-
ветских, российских и зарубежных 
актеров и др.

– Увлечение коллекционирова-
нием открыток стало продолже-
нием дела еще моей прабабушки, 
– признался Иван.

Еще же одним толчком стали 
цветы.

– В нашей художественной шко-
ле коллектив преимущественно 
женский. И в прошлом году мне 
захотелось сделать какой-то не-
шаблонный, но теплый подарок к 
женскому празднику. Я разместил 
в холле первого этажа около 120 от-
крыток с цветами, смастерив рамки. 
И цветами как будто наполнилось 
все помещение, – рассказал Иван.

А одна из изюминок его коллек-
ции открыток – уникальная серия 
карточек-иллюстраций, посвя-
щенных рождественской сказке 
Гофмана «Щелкунчик и Мышиный 
король». Открыток в этой серии 
около 25, на лицевой стороне каж-
дой – иллюстрация, а на оборо-
те – фрагмент из сказки. Таким 
образом, просмотрев открытки, 
можно получить представление о 
повествовании.

   Айка уже почти догнала маму по размерам, но ребенком быть  
не перестала, отмечают в ростовском зоопарке

   Организуя свои выставки, Иван прежде всего старается заинте-
ресовать историей, культурой, краеведением как можно больше 
земляков

   БРАТЬЯ НАШИ 
МЕНЬШИЕ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Белая медведица Айка 
из Ростовского-на-Дону 
зоопарка переедет в Алма-
Ату после того, как казах-
станский зоосад посетят 
специалисты Евро-Азиат-
ской региональной ассоци-
ации зоопарков и аквариу-
мов (ЕАРАЗА).

– Как полноправный член 
Евро-Азиатской ассоци-
ации зоопарков и аква-
риумов мы обратились 
к держателю племенной 

книги по белым медведям для пополнения своей 
коллекции данным видом животного. Нам поре-
комендовали приплод, полученный в зоопарке 
Ростова-на-Дону, – объяснили «Молоту» в Ал-
ма-Атинском зоопарке.

В ожидании экспертной комиссии для Айки уже 
подготовили вольер площадью более 1500 кв. м. По 
данным специалистов зоосада, в нем созданы усло-
вия, приближенные к естественной среде обитания 
белых медведей. Так, в вольере уже есть бассейн 
7 на 11 м, сейчас строят дополнительный, размером 
7,5 на 15 м и глубиной 2,5 м. Также в закрытом поме-
щении установили промышленный кондиционер.

– Сотрудники нашего зоопарка имеют солидный 
опыт в содержании белого медведя, так как у нас 
30 лет прожил Алькор. И не каждый зоопарк может 
похвастаться таким результатом: от Алькора было 
получено потомство – дети, внуки и правнуки 
общим числом 14 особей, которых расселили по 
зоопаркам мира, – уточнили нашему изданию в 
Алма-Атинском зоопарке.

Ранее «Молоту» 
рассказали в Ро-
стовском-на-Дону 
зоопарке, что пе-
реезд Айки связан 
с тем, что в при-
роде медвежата 
уходят от матерей 
в возрасте двух 
лет и начинают 
самостоятельную 
жизнь. Два года 
юной красави-
це исполнилось 
26 ноября. Сейчас 
специалисты рос-
товского зоопарка 
готовят докумен-
ты, необходимые 
для переезда 
Айки.

Эмиграция близко
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Выставка в НИМИ будет  
работать как минимум  
до конца года.

цифра

56 %  
детей регулярно поль-
зуются мобильным бан-
ком. Индекс цифровой 
грамотности подрост-
ков составляет 73 балла 
из 100, а у их родите-
лей – всего лишь 52
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   За последние пять лет в Ростовской области прибавилось врачей 
и средних медицинских работников

кстати

На Дону ведется обуче-
ние по целевому набо-
ру в РостГМУ и после-
вузовская подготовка 
в ординатуре.

цитата

Состояние кадрового 
обеспечения – это глав-
ный ресурс в организа-
ции доступной и каче-
ственной медицинской 
помощи населению.
Юрий Кобзев, министр 
здравоохранения  
Ростовской области

Личное тестирование зай-
мет не больше 30 минут, а на 
проверку грамотности всей 
команды может уйти около 
часа. Когда будут подведены 
итоги теста, все участни-
ки получат рекомендации, 
с помощью которых смогут 
закрыть пробелы в знаниях. 
Интересно, что зачет может 
сдавать несколько раз, количе-
ство попыток не ограничено. 
Те, кто успешно пройдет тест, 
будут награждены именными 
сертификатами.

Участник может сам выбрать 
уровень сложности. Их два: 
базовый – для тех, кто недавно 
начал осваивать правила фи-
нансовой грамотности; и про-
двинутый – для тех, у кого уже 
имеется опыт приобретения 
различных финансовых про-
дуктов и кто полон желания 
ответить на сложные вопросы.

– Жители Дона проявля-
ют большой интерес к фин-
зачету, – отметила управ-
ляющая отделением по Рос-
товской области Южного 
ГУ Банка России Наталья 
Леонтьева. – В прошлом 
году свои знания провери-
ли почти 22 тысячи участ-
ников из нашего региона, 
при этом 14,5 тысячи из 
них успешно справились с 
заданиями и получили сер-
тификат. Такой результат 
свидетельствует о высоком 
уровне финансовой грамот-
ности жителей области.

Организовали мероприя-
тие Банк России и АНО 
«Агентство стратегических 
инициатив по продвиже-
нию новых проектов».



Молотовцы – в победителях
Конкурсная комиссия под председательством министра по вопросам обеспечения  
безопасности и противодействия коррупции в Ростовской области Олега Жеухина  
подвела итоги ежегодного конкурса журналистских работ «СМИ против коррупции».  
Среди победителей – трое журналистов «Молота». Это Елена Бондаренко, Вера Волоши-
нова и Виктория Головко. Организатор конкурса – министерство региональной политики 
и массовых коммуникаций Ростовской области.
– Число заявок на участие в конкурсе увеличилось больше чем вдвое, возросло и количе-
ство материалов – их подано около 80, – рассказал Олег Жеухин. – Также в этом году  
появилась новая номинация – «Премия за лучшую социальную рекламу, направленную 
на антикоррупционное просвещение и профилактику коррупционных правонарушений».
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   ЖИЛЬЕ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Что делать, если вдруг 
отключили отопле-
ние, почему четко не 

соблюдались графики про-
ведения работ на теплосе-
тях, как получить консуль-
тацию по вопросам ЖКУ? 
Об этом «Молоту» расска-
зал начальник Госжилинс-
пекции Ростовской обла-
сти Павел Асташев.

Кто в плане проверок
– Какие изменения в за-

конодательстве, касаю-
щиеся работы Госжил-
инспекции области, были 
приняты в 2022 году? 

– Хотел бы обратить вни-
мание жителей Ростовской 
области на два важных 
аспекта. По новым требо-
ваниям законодательства 
мы можем проводить кон-
трольно-надзорные меро-
приятия только на основа-
нии обращений, поданных 
с авторизацией на портале 
«Госуслуги», или после 
установления личности 
заявителя, то есть предъ-
явления паспорта. Подчер-
киваю, это обязательная 
процедура. Если личность 
заявителя не установлена, 
мы не вправе проводить 
проверку. Хочу отметить, 
что с 2022 года контроль-
но-надзорные мероприятия 
проводятся с учетом огра-
ничений, установленных 
Правительством РФ. Сей-
час ГЖИ вправе выдать 
предписание, только если 
нарушение повлекло угро-
зу причинения вреда жизни 
и здоровью гражданина. В 
связи с этим в случае вы-
явления нарушений при 
расчете платы за комму-
нальные услуги мы, к со-
жалению, не можем выдать 
предписание. Поэтому вы-
работана следующая схема: 
мы отдаем гражданину акт 
нашей проверки, где опи-
сываются нарушения, и 
рекомендуем гражданину 
решить вопрос его устра-
нения в судебном порядке. 
Как показывает практика, 
такая мера работает.

– Расскажите, пожа-
луйста, о работе инспек-
ции в цифровом формате. 

Какие возможности дает такая 
система взаимодействия?

– С 2022 года через портал гос-
услуг можно подать заявление 
о предоставлении лицензии на 
осуществление деятельности по 
управлению многоквартирными 
домами, а также жалобу на ре-
шение надзорных органов. Это 
облегчает и нашу работу, и под-
контрольных организаций. За 
это время в цифровом виде было 
подано 28 заявлений о предостав-
лении лицензий, а возможностью 
досудебного обжалования реше-
ний должностных лиц инспекции 
воспользовались два ТСЖ.

– А какие меры принимаются 
инспекцией в целях снижения 
административной нагрузки на 
подконтрольные организации?

– В рамках нового закона о 
государственном контроле мы 
внедряем рискориентированный 
подход. Подконтрольные субъек-
ты включались в список плановых 
проверок на 2023 год, исходя из 
категорий риска, к которым отно-
сится деятельность организаций, 
осуществляющих управление 
многоквартирными домами. Все-
го существует четыре категории 
риска: высокий, умеренный, сред-
ний и низкий. Они присваиваются 
с учетом результатов проверок 
в отношении таких организаций 
и фактов привлечения их к от-
ветственности. Второй аспект, 
который определяет категорию 
риска: наличие в доме объектов 
повышенной опасности – лифтово-
го и (или) газового оборудования. 
В список плановых проверок на 
2023 год нами включены субъекты, 
деятельность которых относится к 
высокому риску. В план попали 17 
УК и 563 товарищества собствен-
ников жилья и жилищных коопе-
ратива. План проверок согласован 
с прокуратурой.

Горячую воду  
подадут по графику

– Какие вопросы волнуют 
граждан перед началом отопи-
тельного сезона? Что планиру-
ется предпринять, чтобы рос-
товчане опять не столкнулись 
с долгим отсутствием горячей 
воды?

– За прошлый отопительный 
сезон в инспекцию поступило 
2332 обращения, при вхожде-
нии в нынешний отопительный 
сезон нам поступило в общей 
сложности 193 обращения: где-то 
отсутствовало отопление, где-то 
вышло из строя оборудование. 
Эти обращения рассмотрены. 

Чтобы услуги не были медвежьими

Какие вопросы волнуют потре-
бителей больше всего? Прежде 
всего, горячее водоснабжение, 
вопросы начисления платы, когда 
эта услуга не предоставляется в 
полном объеме, и техническое 
состояние инженерных систем. 
В Ростове летом были проблемы 
с горячим водоснабжением, они 
были связаны с проведением ис-
пытаний на сетях, которые про-
водятся раз в пять лет. В связи 
с многочисленными порывами 
ремонт затянулся. Повлияло и то, 
что раньше СанПиНы устанав-
ливали следующую норму: срок 
плановых профилактических 
работ не должен был превышать 
две недели. Сейчас эти СанПиНы 
утратили силу, есть только реко-
мендации, однако в любом случае 
сроки ремонта отражаются в ра-
бочих графиках. Этому вопросу 
мы хотим уделить особое внима-
ние в будущем году и проследим, 
чтобы в каждом муниципалитете 
были четкие графики профилак-
тических работ на теплосетях.

– Что делать жителям, если 
отключили отопление? Какой 
должен быть порядок действий, 
чтобы получить перерасчет за 
отсутствие отопления или пре-
доставление этой услуги ненад-
лежащего качества?

– Если отопления нет или оно 
некачественное, надо сразу же 
обратиться к исполнителю ком-
мунальной услуги. Это управ-
ляющая компания либо ресур-
соснабжающая организация. Ис-
полнитель коммунальной услуги 
составляет акт предоставления 
услуги ненадлежащего качества. 
Если исполнитель коммунальной 
услуги отказывается составить 
акт, то необходимо составить его 
самостоятельно. В этом случае 
его должны подписать два соседа. 
Такой акт будет служит основа-
нием для выполнения перерас-
чета. Если управляющая или 
ресурсоснабжающая организация 
не реагируют на заявку потреби-
теля, то необходимо обратиться в 
орган местного самоуправления, 
где обязаны оперативно провести 
проверку и выдать по ее результа-
там необходимое предписание на 
восстановление оказания услуги. 
Безусловно, по этим вопросам 
граждане могут обратиться и в 
инспекцию.

О «коммуналке» расскажут 
посредством МФЦ

– Сегодня по вопросам ЖКХ 
можно обратиться в Госжил-
инспекцию области посред-
ством МФЦ. Насколько востре-
бован такой формат?

– Мы заключили соглашение 
о сотрудничестве с МФЦ в про-
шлом году, чтобы создать до-
полнительный канал связи для 
взаимодействия с жителями, 
ведь не во всех территориях есть 
наши инспекторы. Это дает воз-
можность жителям отдаленных 
территорий обратиться к власти 
по интересующим их вопросам 
в сфере ЖКХ. На консультацию 
жители могут записаться в любом 
отделении МФЦ или самостоя-
тельно на платформе «Правовая 
помощь онлайн». На онлайн-при-
емы уже обратились жители 
Верхнедонского, Мартыновского, 
Миллеровского, Зерноградского 
и Октябрьского сельского райо-
нов, а также городов Морозовск, 
Волгодонск, Гуково, Зверево и 
других.

– Как решаются в ГЖИ во-
просы профилактики и проти-
водействия коррупции?

– Вопросы профилактики и 
противодействия коррупции – 
одни из приоритетных в работе 
инспекции. 48 должностей госу-
дарственной гражданской служ-
бы в Госжилинспекции области 
подпадают под требования зако-
нодательства о предоставлении 
сведений о своих, их супругов 
и несовершеннолетних детей 
доходах, расходах и имуществе. 
Это практически все сотрудники 
инспекции – более 100 человек.

Также мы уделяем внимание 
профилактике коррупционных 
правонарушений. Учитывая, что 
зачастую на работу в инспекцию 
приходят те, кто ранее работал 
в управляющих компаниях, во-
просы исключения конфликта 
интересов для нас актуальны. 
Для профилактики таких право-
нарушений мы проводим монито-
ринг исполнения госслужащими 
обязанностей по урегулированию 
конфликта интересов – чтобы 
сотрудник не проводил проверки 
в отношении той управляющей 
компании, в которой работал.

И второе – это доведение до со-
трудников инспекции информа-
ции о правильности заполнения 
сведений о доходах и расходах. 
Для этого в декабре, в Между-
народный день борьбы с корруп-
цией, мы проведем обучающий 
семинар с участием экспертов в 
этой сфере.

Для реализации антикоррупци-
онной политики, направленной 
на выявление и предупреждение 
коррупционных правонаруше-
ний, мы заключили соглашение 
с ТПП Ростовской области.

   ПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media 
фото: РоМИИ

Необычная выставка 
«Собрание в собрании. 
Коллекция Залогина А.П.» 
в Ростовском музее изо-
бразительных искусств 
демонстрирует замеча-
тельные произведения 
живописного и декора-
тивно-прикладного искус-
ства ХVIII–ХIХ веков  
и повествует об удиви-
тельной судьбе этой кол-
лекции и о ее владель-
це. О проекте «Молоту» 
рассказала замдиректора 
РОМИИ по научной рабо-
те Антонина Нарыжная.

Невостребованное 
наследство

Сама выставка не просто 
собрание экспонатов (а их 
около 50), а итог работы 
научных сотрудников му-
зея за много лет. Большая 
часть предметов прошла 
атрибуцию, и сегодня они 
предстают перед посети-
телями музея не только 
в виде полной коллекции 
(а отдельные живописные 
полотна благодаря своему 
высокому уровню были 
представлены в посто -
янной экспозиции музея, 
посвященной русскому 
и западно-европейскому 

искусству ХVIII–ХIХ и начала 
ХХ веков), но зачастую в ином 
качестве, чем было ранее.

Коллекция представленных 
предметов искусства удивительна 
уже тем, что она была передана в 
музейный фонд 22 августа 1946 
года. Остается только удивлять-
ся, как столь немалое собрание 
произведений искусства высокого 
уровня сохранилось во время ок-
купации, когда фашисты вывози-
ли с захваченных территорий все 
ценное, что могли обнаружить.

В каталоге о самом коллекцио-
нере содержались лишь сведения 
о его фамилии с инициалами – 
А.П. Залогин. Было также извест-
но, что существующий наследник, 
а им, по словам Антонины Нарыж-
ной, оказался сын коллекционера, 
вступать в наследство не стал. 
Коллекция по правилам сначала 
пребывала в музее во временном 
хранении, а через пять лет пере-
шла в основной фонд.

Важная дама оказалась 
императрицей

Когда сотрудники музея присту-
пили к работе с коллекцией, стало 
понятно, что далеко не все произ-
ведения искусства соответствуют 
информации о них. Так, портрет 
неизвестного военного был атри-
бутирован известным искусство-
ведом Валерием Рязановым как 
изображение воспитателя детей 
императора Николая I полковника 
Карла Мердера. А затем был опре-
делен и автор этого портрета: им 
оказался знаменитый немецкий 
художник Франц Крюгер, кото-

Когда портреты заговорили
рый был приглашен Николаем I 
для создания портретов своей 
семьи и людей его ближайшего 
окружения.

Валерием Васильевичем была 
определена и модель небольшого 
портрета начала ХVIII века, знача-
щаяся в коллекции как «польский 
гетман». Было определено имя 
изображенного, представителя 
белорусского дворянства Алек-
сандра Поцея.

Портреты мальчика и девочки 
в коллекции были записаны за 
французским художником Шар-
лем Андре. Но научный сотрудник 
музея Лариса Цымбалова, изучая 
эти работы, определила, что это 
работы знаменитого мастера Шар-
ля Андре Ван Лоо, французского 
придворного живописца ХVIII 
века (любимца маркизы Помпа-
дур), голландца по происхожде-
нию, умевшего хорошо понимать 
психологию детей, благодаря чему 
прославившегося именно детски-
ми портретами.

Автор портрета важной дамы, 
созданного в 1790-х годах, так 
и остался неизвестным, но зато 
сотрудник музея Галина Долгу-
шева определила имя модели – и 
это оказалась императрица Мария 
Федоровна, супруга Павла I.

Собиратель
Что-то подобное можно расска-

зывать о каждом предмете вы-
ставки «Собрание в собрании...». 
Но кто же он такой, А.П. Залогин, 
собравший коллекцию произве-
дений искусства столь высокого 
уровня? Это было важно опреде-

лить, поскольку собрание работ 
всегда представляет личность 
коллекционера, а судя по всему, 
это был человек неординарный.

К сожалению, время работало 
против исследователей. О коллек-
ционере не известно практически 
ничего, ни имя и отчество, ни род 
его занятий, ни дата рождения, ни 
почему наследники отказались от 
коллекции.

Музейщикам помогли сотрудни-
ки архива загса Кировского района 
Ростова-на-Дону. С их помощью 
удалось выяснить, что звали кол-
лекционера Алексей Петрович За-
логин. Он умер в возрасте 78 лет. 

В графе «занятия» значилось – 
кустарь. Каким ремеслом он 
занимался, неизвестно. Про-
живал он на 14-й Линии в 
бывшей Нахичевани. У него 
был сын Григорий Алексе-
евич, которому к моменту 
смерти отца исполнилось 
52 года. У коллекционера 
имелся и внук Александр 
1942 года рождения.

Однако попытки найти 
наследников Алексея Пет-

ровича оказались неудач-
ными: время было упущено. 

Современники коллекционера 
ушли из жизни, а когда удалось 
определить адрес сына, то выяс-
нилось, что квартира продана, и 
на ее месте работает сауна.

Поиск продолжается
Почему так важно было найти 

сведения о Залогине? История 
личности объединяет экспона-
ты, они легко сочетаются друг 
с другом. А это говорит о хоро-
шем вкусе и знании предмета. 
Как произведения таких уровня 
и значимости могли оказаться в 
Ростове? Одна из версий такова: 
гражданская война заставила бе-
жать на юг страны многих пред-
ставителей потомков дворянства, 
которые, уезжая в эмиграцию, 
прощались здесь с тем, что везли 
с собой из столиц.

Но это только одна из версий 
происхождения коллекции. Рабо-
та с нею продолжается, и сотруд-
ники музея будут рады любой 
информации о ней, коллекционере 
и его наследниках.

   Франц Ксавье Винтерхальтер. 
Портрет Авроры Демидовой-
Карамзиной. 1840-е годы. 
И это не единственный 
портрет известной персоны 
в экспозиции выставки
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   Павел Асташев: «Профилактика и противодействие коррупции – 
один из приоритетов в работе инспекции»

ровесники области

с Верой
Волошиновой

85

3 декабря  – 85 лет со дня рождения 
Василия Петровича ПОТАПОВА (1937–
2005), председателя ЗАО «Красный Ма-
ныч» (1983–2005), мастера спорта по 
гиревому спорту. Неоднократный чем-
пион Ростовской области, победитель 
турниров Северного Кавказа, рекорд-
смен Советского Союза среди сельских 
спортсменов (1973). С его приходом на 
пост председателя колхоза развива-
лось жилищное строительство. В хуто-
ре были построены современная шко-
ла на 250 мест, детский сад на 50 мест, 
реконструирован Дом культуры, по-
строены медицинский пункт с профи-
лакторием, почта, библиотека, мага-
зин, двухэтажное административное 
здание с актовым и спортивным зала-
ми. По инициативе Потапова в колхозе 
проходили турниры по гиревому спор-
ту. После его гибели они проводятся в 
память об этом выдающемся спортсме-
не и талантливом руководителе.

6 декабря  – 85 лет со дня рожде-
ния Николая Федоровича ВОЛОВАТОВА 
(1937–2018), начальника Миллеровской 
дистанции пути (1989–2000), предсе-
дателя Миллеровского исполкома го-
родского Совета народных депутатов 
(1977–1987). Почетный гражданин Мил-
леровского района (2003). На доме, где 
жил Н.Ф. Воловатов, установлена мемо-
риальная доска (2019).

14 декабря  – 85 лет со дня рожде-
ния Петpа Степанович ДЕЙHЕКИHА 
(1937–2017), генерала армии, главноко-
мандующего ВВС (1992–1998), урожен-
ца Моpозовска. Заслуженный военный 
летчик СССР (1984). Герой РФ (1997). В 
авиации с 1957 года. Освоил до 20 ти-
пов машин, в их числе стратегические 
бомбардировщики Ту-16, Ту-22, Ту-95, 
Ту-160, американский В-1В. Лауреат 
премии Правительства Российской Фе-
дерации за значительный вклад в раз-
витие ВВС России (2012).

14 декабря  – 85 лет со дня рождения 
Владимира Николаевича РУБЛЕВСКОГО 
(1937–2016), актера Таганрогского театра 
имени А.П. Чехова c 1972 года. За вре-
мя работы в Таганроге им сыграно более 
100 ролей. Это и сказочный репертуар, и 
роли в постановках для взрослых, среди 
которых следователь в «Белых флагах», 
заговорщик в «Царстве зверя», Понтий 
Пилат в «Мастере и Маргарите».

15 декабря  – 85 лет со дня рожде-
ния Владлена Владимировича БУНИНА 
(1937–1994), историка-архивиста, пер-
вого директора Новочеркасского фи-
лиала Ростовского госархива (1964–
1968). С 1983 года – директор Новочер-
касского техникума химического маши-
ностроения.

15 декабря  – 85 лет со дня рождения 
Екатерины Ивановны СТУДЕНИКИНОЙ 
(1937– 2013), гидробиолога, доктора 
биологических наук. Почетный работ-
ник рыбного хозяйства России (2003). 
Автор и соавтор многочисленных науч-
ных публикаций.

16 декабря  – 85 лет со дня рожде-
ния Рубена Иоганесовича МУРАДЬЯ-
НА (1937–2018), архитектора, педагога. 
Член Союза архитекторов СССР (1976). 
В числе его работ – мемориальные 
комплексы «Памяти жертв фашизма в 
Змиевской балке» (1975) и «Кумженская 
роща» (1983; скульпторы – Б. и Е. Лап-
ко), «Жертвам фашизма» (Шахты, 1975; 
скульптор В. Резниченко).

25 декабря  – 85 лет Владимиру Се-
меновичу ЗОЛОТАРЕВУ (1937), доктору 
экономических наук, ректору Ростов-
ского государственного экономическо-
го университета (РИНХ) (1988–2008). 
Заслуженный деятель науки РФ. Созда-
тель научной школы по проблемам раз-
вития региональной экономики и ее пе-
ревода на рыночные условия хозяй-
ствования. Награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени (2000).

26 декабря  – 85 года со дня рожде-
ния Геннадия Николаевича ЕЛИСЕЕВА 
(1937–1973), летчика-истребителя, Ге-
роя Советского Союза (1973). Звание Ге-
роя Советского Союза Геннадию Елисе-
еву присвоено посмертно за мужество 
и героизм, проявленные при выполне-
нии задания по пресечению полета са-
молета-нарушителя (Муганская долина, 
Азербайджан).

30 декабря  – 85 лет со дня рождения 
Владимира Яковлевича ДВОРКОВИЧА 
(1937–2005), международного шахмат-
ного арбитра, уроженца Таганрога. От-
ветственный секретарь Шахматной фе-
дерации СССР (1970–1983) и Всероссий-
ской шахматной федерации (1984–1988). 
Автор (совместно с Т.Л. Шмульяном) сис-
темы расчета индивидуальных коэффи-
циентов, признанной и утвержденной 
ФИДЕ. В Таганроге проводится турнир 
«Мемориал Владимира Дворковича».

По материалам DONVREM.DSPL.RU

Конкурс  Конкурс  
журналистских  журналистских  
работ  работ  
««СМИ  СМИ  
против  против  
коррупциикоррупции»»
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   В этой встрече Кристина Кожокарь забросила один мяч

Курс на Урал

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774
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ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
узнал соперника  
по четвертьфиналу  

Кубка России.

Дерби почти состоялось
Несмотря на завершение пер-

вой части сезона, одна интрига 
все же сохранялась: с кем сыграет 
«Ростов» в четвертьфинале Кубка 
России? Жеребьевка состоялась 
3 декабря в Москве. Изначально в 
соперники «желто-синим» достал-
ся «Краснодар», но по регламен-
ту команды «развели». Поэтому 
подопечным Валерия Карпина в 
феврале предстоит сразиться с 
«Уралом».

Важно напомнить об одной осо-
бенности Кубка России. У команд 
из «Пути РПЛ» есть право на ошиб-
ку. Они могут проиграть оппоненту 
и опуститься в «Путь регионов», 
где получат второй шанс.

В этом сезоне у «Ростова» хо-
рошие шансы на трофей. Главный 
залог успеха команды сейчас – ее 
главный тренер. Президент РПЛ 
Александр Алаев в подтверждение 
этому назвал Карпина лучшим в 
первой части сезона.

– В отличие от «Локомотива» 
«Ростов» не обладает таким под-
бором опытных футболистов, в 
команде очень много молодежи. 
Но Валерию Георгиевичу удалось 
сформировать боевой коллектив и 
по итогам первой части сезона за-
нять место выше того, на которое 
изначально можно было бы рас-
считывать с таким составом. Он 
выжимает максимум из опытных 
ребят и развивает молодежь. Все 
футболисты при Карпине прогрес-
сируют, – сказал президент РПЛ.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
в Перми уверенно обыграл 
«Молот».

Первый период полно-
стью остался за ростовча-
нами. Уже на четвертой 
минуте Михаил Бякин точ-
ным броском вывел гостей 
вперед. Через пару атак Егор 
Корбит сделал счет 2:0 в 
пользу «Ростова».

Преимущество «кондо-
ров» стало весомым, однако 
донские хоккеисты на этом 
не остановились. За три 
минуты до конца первого 
периода Александр Гордин 
довел счет до крупного – 3:0.

Во второй половине игра 
немного успокоилась. На 
34-й минуте Корбит, реали-
зовав большинство, сделал 
счет неприличным. До кон-
ца периода «Молот» отве-
тил точным броском. На по-
следний перерыв команды 
ушли, когда на табло горел 
счет 4:1 в пользу ростовчан.

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон»  
обыграл в Звенигороде  
«Звезду».

С первых минут встречи 
на площадку у «Ростов-До-
на» вышли Ксения Макеева, 
Анна Сень, Кристина Кожо-
карь, Владлена Бобровни-
кова, Екатерина Зеленкова, 
Юлия Манагарова и Викто-
рия Калинина. Первый тайм 
получился упорным. Ро-
стовчанки старались уйти в 
отрыв, но «Звезда» не дала 
этого сделать. Донские кра-
савицы ушли на перерыв с 
минимальным преимуще-
ством – 13:12.

Во втором тайме ростов-
чанки все же сумели избе-
жать нервной концовки. На 

Ударили по «Молоту»

Покорили  
«Звезду»

Подготовка в ОАЭ
Ко второй части сезона «Рос-

тов» будет готовиться в ОАЭ. Уже 
известно, что «желто-синие» сыг-
рают в зимнем Кубке РПЛ, который 
пройдет в Абу-Даби с 1 по 11 фев-
раля. Соперниками подопечных 
Валерия Карпина будут «Спартак», 
«Краснодар» и «Сочи». Изначально 
в Кубке мог сыграть «Зенит», но 
клуб отказался.

Давать прогнозы на вторую 
часть сезона крайне сложно. Все 
зависит от того, сможет ли «Рос-
тов» сохранить лидеров коман-
ды. Спрос на них точно будет, но 
захотят ли «желто-синие» с ними 
расставаться? Кажется, что нет. 
Карпин уже обозначил, что готов 
продать «условного Глеба» только 
в единственном случае – при бас-
нословном предложении.

Еще один повод понервничать для 
болельщиков «Ростова» – это то, что 
Карпин часто заваливал весеннюю 
часть сезона. Успокоить их может 
прошлый сезон, когда команда под 
его руководством не только избежа-
ла стыковых матчей, но и поднялась 
в середину турнирной таблицы.

Сам Карпин наверняка захочет 
выиграть с «Ростовом» Кубок 
России или медали чемпионата. 
Это окончательно закрепит за ним 
статус одного из лучших трене-
ров страны и заставит замолчать 
критиков.

И вновь шестёрка
Мини-футбольный клуб «Рос-

тов» проиграл в Архангельске с 
крупным счетом «Поморью».

В прошлом туре ростовчане 
с теннисным счетом проиграли 
«Саратов-Волге» (2:6). Реаби-
литироваться за столь крупную 
неудачу «Ростову» предстояло в 
Архангельске, но сделать это не 
удалось.

В первом тайме шла упорная 
борьба. Хозяева паркета лишь 
на последней минуте смогли вы-
рваться вперед – 2:1. Но во вто-
рой половине встречи «Поморье» 
взяло игру под свой контроль и 
довело дело до разгрома. Матч 
вновь завершился поражением 
«Ростова» со счетом 2:6.

Минус два
Песчанокопская «Чайка» рас-

сталась с двумя футболистами.
Команду покинули полуза-

щитник Александр Смирнов и 
защитник Валерий Ганус. Со-
трудничество с ними прекращено 
по обоюдному согласию сторон.

Смирнов пришел в «Чайку» 
в декабре 2021 года и провел за 
команду 17 матчей. Ганус попол-
нил песчанокопский коллектив в 
июне этого года и принял участие 
в четырех встречах. 

Кадровые изменения прои-
зошли и в ростовском СКА. По-
лузащитник Хачим Машуков 
покинул команду. В стане армей-
цев он провел полгода и сыграл 
20 матчей, в которых забил два 
гола и отдал две результативные 
передачи.

Лучший результат  
в истории

Восемь футболистов Акаде-
мии «Ростова» получили вызов 
в юношескую сборную России.

Вызовы получили Илья Зубенко, 
Кирилл Чебураков, Кирилл Шу-
бин, Иван Петров, Никита Баба-
кин, Сергей Мокроусов, Дмитрий 
Шевченко и Георгий Суанов. Все 
они 2006 года рождения. Трени-
руют их Алексей Едунов, Алек-
сандр Маренич и Антон Лазуткин. 
Столько футболистов Академии 
«Ростова» вызывают в юноше-
скую сборную России впервые в 
истории.

Команда Карпина 
восхитила чемпиона

Олимпийский чемпион по 
спортивной гимнастике Никита 
Нагорный похвалил футбольный 
клуб «Ростов».

«Желто-синие» по итогам пер-
вой части сезона занимают третье 
место, пропустив вперед лишь 
«Зенит» и «Спартак».

«Смотрел практически все мат-
чи «Ростова», впервые так слежу 
за футболом. Обычно на это не 
хватало времени. Иногда хожу 
на футбольные матчи, не только 
«Ростова» – «Спартака», «Дина-
мо». Я в восторге от «Ростова». 
Сначала думал: «Давайте, ребята, 
первое место надо!» Я не особо 
разбирался, что там практически 
нет легионеров, что Карпин всю 
команду почти с нуля собрал. Это 
непросто – быть в претендентах на 
медали. Тогда уже понял, что это 
что-то нереальное. Испытываю 
только гордость, круто», – цитиру-
ет Нагорного «Чемпионат».

В 17 матчах чемпионата России 
«Ростов» набрал 35 очков.

46-й минуте преимущество 
«Ростов-Дона» составляло 
четыре мяча – 23:19. Так 
команды и доиграли. «Звез-
да» стремилась отыграться, 
но смогла лишь немного со-
кратить отставание – 28:25. 

– Настраивались на не-
простой матч. Многое не по-
лучилось, где-то снова под-
вела реализация. В начале 
помогла Вика Калинина, но 
потом «провалилась». Хо-
рошо, что Настя Казьменко 
вышла и отбила нужные 
мячи. Благодарен команде 
за выполненную работу, 
за победу. Мы выполнили 
свою задачу и идем дальше, 
– резюмировал наставник 
наших Эдуард Кокшаров.

«Ростов-Дон» в 15 матчах 
набрал 26 очков и идет на 
втором месте, отставая от 
ЦСКА на четыре балла.

  «Кондоры» приблизились к зоне плей-офф

В последнем периоде 
команды вновь обменялись 
заброшенными шайбами. 
Главным событием ста-
ла третья шайба Корбита, 
оформившего хет-трик. 
«Ростов» одержал уверен-
ную победу – 5:2.

– Если честно, немного 
переживал, что силенок 
может не хватить, но ребята 
справились. Даже учитывая, 
что мы заканчивали третий 
период в три звена, сил хва-
тило. Хочется сказать только 
слова благодарности ребя-
там, они молодцы! Немного 
омрачили настроение трав-
мы, причем у двух ключевых 
игроков. Надеюсь, что у нас 
будет кем их заменить. Спа-
сибо команде соперника за 
игру! Будем дальше старать-
ся, играть, биться, попадать 
в плей-офф, – подвел итог 
матча главный тренер «Рос-
това» Григорий Пантелеев.

«Кондоры» в 29 матчах 
набрали 30 очков и подня-
лись на 19-е место в турнир-
ной таблице.

Год назад Карпин говорил, что 
без еврокубков команды ведут 
борьбу за строчку в «Википедии». 
Но теперь, наверное, его взгляды 
изменились. В Лигу чемпионов 
или Лигу Европы команды, скорее 
всего, не попадут, но проигрывать 
никто не хочет. Особенно Валерий 
Карпин с его характером. Это дает 
надежду на то, что «Ростов» весной 
еще пошумит и обязательно поста-
рается выиграть второй в своей 
истории трофей.

  Победитель противостояния определится по итогам двух матчей

   Осенью «Ростов» проиграл «Уралу»
БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов»:  Габисова, Казьменко (3/9, 33%), Калинина 
(11/30, 36%); Пичугина, Манагарова – 1, Сень – 8,  
Гутова, Левша, Бобровникова – 2, Макеева – 3, Решет-
никова – 1, Пуляева, Кожокарь – 1, Зеленкова – 10, 
Стаценко, Кузнецова – 2.

цитата

Трансферные вопросы, кто придет – все это обсуждается. Посмо-
трим по возможностям. Что сможем сделать – сделаем. От усиле-
ния, конечно, никто не откажется. Скорее всего, кто-то и покинет 
команду. Но сейчас – отпуск, собираемся в январе.
Валерий Карпин, главный тренер ФК «Ростов»

ПУТЬ РПЛ
«Локомотив» – «Спартак»
«Крылья Советов» – «Динамо»
«Ростов» – «Урал»
ЦСКА – «Краснодар»

Четвертьфиналы «Пути РПЛ» 
пройдут в два матча. Игры состо-

ятся 22 февраля и 1 марта 2023 
года. Команды, указанные первы-

ми, проведут первый матч дома.

ПУТЬ РЕГИОНОВ
«Уфа» – «Ахмат»
«Акрон» – «Торпедо»
«Волга» (Ульяновск) – «Зенит»
«Звезда» (Санкт-Петербург) – 
«Пари НН»
Четвертьфиналы «Пути регионов» 

пройдут в один матч –  
26 февраля. Команды, указанные 

первыми, сыграют дома.

«Звезда» (Звенигород) – «Ростов-Дон» 
(Ростов-на-Дону) – 25:28 (12:13)




